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el 2 mayo
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Madre: Palabra 
sagrada 

ALCALDE DE 
CAJAMARCA

Investigado, por 
presunto lavado de 

activos

Homenaje al ser más honrado del universo, La Madre, que enciende esa llama 
eterna que se conserva en el corazón.  Vea seleccionó a seis maravillosas  

madres, que narran su amor, fuerza,vitalidad y ejemplo de superación.

ARTISTA DE 100 AÑOS
Presenta muestra 

pictórica

BENEFICENCIA EN LA 
MIRA

Congreso la investigará

HERMANA DE ACUÑA
Denunciada por 
recortar sueldos 
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Conozca la historia del Día de la Madre, 
que se celebra el segundo domingo 

de mayo, por la mayoría de países del 
mundo.

Las primeras celebraciones del 
Día de la Madre se remontan a 
la antigua Grecia, donde se le 
rendían honores a Rea, la madre 
de los dioses Zeus, Poseidón y 

Hades. Posteriormente los romanos 
llamaron a esta celebración 
Hilaria cuando la adquirieron de 
los griegos. Se celebraba el 15 de 
marzo en el templo de Cibeles y 
durante tres días. Con la llegada del 
cristianismo se transformaron para 
honrar a la Virgen María, la madre 
de Jesús.
En Inglaterra hacia el siglo XVII, tenía 
lugar un acontecimiento similar, 
también relacionado con la Virgen, 
que se denominaba domingo de 
las Madres. Los niños concurrían a 
misa y regresaban a sus hogares 
con regalos para sus progenitoras. 
Además, como muchas personas 
trabajaban para gente acaudalada 
y no tenían la oportunidad de estar 
en sus hogares, ese domingo se le 

daba el día libre. 
Sin embargo el origen 
contemporáneo de esta celebración 
se remonta a 1865, cuando la poeta y 
activista Julia Ward Howe, organizó 
manifestaciones pacíficas y 
celebraciones religiosas en Boston, 
en donde participaron madres de 
familia que fueron víctimas de la 
Guerra de Secesión. Ella propuso 
establecer un día especial como una 
forma de reconciliar a las partes en 
conflicto. Por esa misma época, Ann 
Jarvis, activista de Virginia, viendo 
el éxito de las convocatorias de 
Howe, organiza también reuniones, 
en donde las madres se reunían 
para intercambiar opiniones sobre 
distintos temas de actualidad.
Las reuniones por el Día de la Madre 
continuaron de manera regular 
durante los siguientes años. Howe 
continuó trabajando por otras vías 
por los derechos de las mujeres y 
por la paz.  El 12 de mayo de 1905 Ann 

Jarvis fallece,  su hija Anna Jarvis 
para conmemorar su fallecimiento 
cada año organizaba un Día de la 
Madre cada segundo domingo de 
mayo. En 1907 Jarvis comenzó una 
activa campaña para que la fecha 
tenga reconocimiento oficial que fue 
extendiéndose a todo el territorio de 
los Estados Unidos tomando como 
base la demanda de Howe. Jarvis 
empezó a escribir a personalidades 
influyentes de la época para que 
apoyaran su petición. Finalmente 
se dio reconocimiento oficial del 
Día de la Madre en 1914, con la firma 
del presidente Thomas Woodrow 
Wilson, quien ganó el Premio Nobel 
de la Paz en 1919 como impulsor de la 
Sociedad de Naciones. Fue también 
defensor de la segregación racial.
Es así que la mayoría de países del 
mundo incluido el Perú, celebran el 
Día de La Madre el segundo domingo 
de mayo. (Fuente Wikipedia)

Sagrada fiesta
del Día de la Madre

ESPECIAL
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MEMORIA INSTITUCIONAL 
FUE AUDITADA POR EMPRESA 

DESIGNADA POR LA 
CONTRALORÍA DE LA REPÚBLICA 
Labor de Sedalib, fue calificada 

en los primeros lugares, 
durante la evaluación, en el 
Benchmarking, que realiza 
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MURGIA Y LA CASA DEL PUEBLO
El notable político aprista, José 
Humberto Murgia Zannier, único 

político de las filas del APRA, quien 
supo ganar la voluntad popular 

del pueblo, tras ser elegido 5 
veces alcalde de Trujillo y dos 

veces gobernador regional de La 
Libertad, público el libro “La Casa 
del Pueblo”, historia del local del 
Partido Aprista fundado por el 

eximio, talentoso y líder mundial 
Víctor Raúl Haya de la Torre, cuyo 

coautor es el acérrimo aprista 
Agustín Asmat.

GOBIERNO DECIDIDO A 
POTENCIAR ESFUERZOS PARA 

POTENCIAR MINERÍA
Cartera de Proyectos de 

Inversión Minera elaborada por 
el MINEM, ascendente a una 

inversión de más de US$ 53 mil 
millones y permitiría generar más 
de 2.3 millones de nuevos puestos 
de trabajo directos, dinamizando 

la economía nacional.

8

Confortables Habitaciones con Baño Privado - Agua Caliente  - 
Servicio de Taxi al Aeropuerto - Caja de Seguridad -  TV. a Color y 

Cable - Lavandería- Circuitos Turísticos - Internet Inalámbrico- 
Servicio de Fax - Teléfono en Habitación, Room Service - Serv. 

Restaurante - Movilidad en General - Reserva de Pasajes.

EleganciaElegancia PrivacidadPrivacidad SeguridadSeguridad

Jr. Independencia N° 618 - Trujillo -  Perú 
Telf.: (044) 258261 Fax: (044) 223410 
hotelcolonialtruji@gmail.com  -  www.hotelcolonial.com.pe

Hotel Colonial
Trujillo

Una gran alternativa en servicio

estamos a una 
cuadra de la plaza 
de armas de 
trujillo

Hotel  
  

ColonialColonial
Feliz Día
Mamá

el ende rector, Sunass 
a las 50 empresas de 

saneamiento

13 22 ARTISTA QUE 
CUMPLIÓ 100 AÑOS 
DICE: “EL ARTE NACE 
CON LA PERSONA, EL 

ARTE NO SE HACE”
José Santos Fernández Marlo, 

conocido como profesor Marlito, 
tiene 100 años y es un destacado 

artista visual de Chota que 
cuenta con una larga trayectoria. 

Centro Histórico Trujillo
     Jr. Orbegoso 224     

Il Valentino
R E S T A U R A N T   -                              P I Z Z E R I A   -                                       B A R   
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IL Valentino Express
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Más de 36 años junto a Ud., compartiendo momentos inolvidables  

Pedidos y Reservas: 
Pedidos y Reservas: 

946089136 946097766

Pizzas - Pastas - Lasagnas - Carnes

Feliz Día MamáFeliz Día Mamá
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Madres ejemplo de 
sabiduría, humildad y 

sencillez
El “Día de la Madre” es una de las fechas más 
importante y especiales del año, aquella que 

celebramos al ser que nos dio la vida y que estuvo 
esperando por nosotros durante aproximadamente 

nueve meses.

Autor: Renato Paredes ESPECIAL

En esta ocasión tuvimos la 
oportunidad de entrevistar 
a seis deslumbrantes, bellas, 
ejemplares y virtuosas 
madres, que con su valor, 
sencillez y sabiduría supieron 
conducir los destinos de sus 

hijos.
Se les formuló siete preguntas a 
cada una de las madres; Elena Ríos 
de Edwards, decana del Colegio 
Médico – Consejo Regional de La 
Libertad; Ximena Santa María, Lic. 
en Publicidad y Administración de 
Empresas; Ana María Grijalba Iturri 
de Campana, Empresaria; Emilia 
Rosa del Carmen Gonzales de 
Orbegoso Tapia, Diseñadora de 

Interiores; Marcela Ganoza Temple 
de Bombieri, Diseñadora Gráfica y 
Rosario Amelia Virginia Calderón 
Heredia, Abogada de Profesión. 
Las bondadosas y ejemplares 
damas trujillanas, comentaron 
sus preponderantes roles que 
desarrollan como madres, desde el 
nacimiento de sus hijos.  

PREGUNTAS
1. ¿Cómo se sintió cuando fue 
madre, por primera vez? 
2. ¿Cuál fue el momento de su vida, 
que más le impactó? 
3. ¿Qué consejo le dieron sus padres 
que, quedó con usted por siempre? 
4. ¿Recuerda cómo fue la primera 

vez que celebro el “Día de la Madre” 
cuando ya era mamá?
5. ¿Cómo suele celebrar esta fecha?
6. ¿Cuál es el desafío más grande 
que le ha tocada vivir? 
7. ¿Qué consejos les daría a las 
futuras madres?
En las páginas 6, 7, 8, 9, 10 y 11 
conozca su trayectoria de cada 
una de las madres entrevistadas. 

Joyas
Un nuevo concepto en joyas y relojes

ELEGANCIA EN JOYERÍA Y RELOJERÍA

Escoge la mejor joya
para Mamá.

Feliz  Día de la 
Madre

��������������������������������������������������������
��������
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        Perfumes de marca exclusivas  

BolÍgrafos

SERVICIO TÉCNICO; garantizado y especializado en todas las marcas. Pilas con garantía de un año.

Dirección Jr. Gamarra 406  Trujillo (044) 375987

MUY PRONTO, te sorprendemos con la INAGURACIÓN 
de nuestra segunda TIENDA en la Urb. EL GOLF
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Estudió Medicina en la 
Universidad Nacional 
de Trujillo y tiene una 
maestría con mención en 
Pediatría por la Universidad 
Cayetano Heredia. Es 
madre de dos hijos: 

Luis Alfredo (economista) y Luis 
Fernando (abogado), y fue esposa 
del también médico, Dr. Luis 
Fernando Edwards. Actualmente 
es decana del Colegio Médico – 
Consejo Regional de la Libertad, 
además de ocupar diversos 
cargos en instituciones benéficas.   

1.- Me sentí la mujer más feliz del 
mundo, tener a mi hijo conmigo, 
luego que su papito lo había 
traído al mundo, pues mi querido 
y siempre recordado esposo, 

en su calidad de ginecólogo 
quien tuvo a cargo. de mi parto.
2.-  El momento más duro de mi vida 
fue perder a mi esposo a sus 66 años 
de vida. Para mi, mis hijos, nietos  y 
demás familaires fue realmente un 
golpe demasidado duro, que hasta 
la fecha no podemos superarlo.
3.- Lucha por lo que quieras 
conseguir y sé siempre 
auténtica. Esta frase es  muy 
importante en la vida de todos.. 
4.-  Claro que lo recuerdo. Mi hijo ya 
tenía 9 meses de vida y mi esposo me 
llevo con él mi desayuno y un regalo.
5.- Cuando mis hijos vivían 
conmigo siempre íbamos a 
misa y almorzábamos en algún 
lugar. Ahora celebro con mi hijo 
que vive en Lima, cuando se 
puede. Pero siempre extraño los 

Elena Ríos de Edwards, Decana del Colegio Médico – Consejo Regional de La 
Libertad, aconseja a las madres ser ejemplo para sus hijos y que les den calidad 

de tiempo en su niñez y juventud.

“Lucha por lo que quieras 
conseguir y se siempre 

auténtica”
momentos que pasamos este 
importante día con mi querido 
esposo Luis Fernando Edwards
6.- El desafío más grande que 
me ha tocado vivir fue salir de 
la depresión grande que pasé 
por la muerte de mi esposo.  
Realmente son actos que 
suceden y que a nadie le deseo. 
7.- Les daría dos consejos: que 
sean siempre el mejor ejemplo 
para sus hijos y les den calidad 
de tiempo en su niñez y juventud 
o mientras estén con ellos..
La figura materna es sumamente 
importante para el crecimiento 
de un hijo o hija e influye en cómo 
éste se desarrolla en diferentes 
ámbitos de su vida: bienestar 
personal, ámbito académico, 
trabajo, relaciones interpersonales

Elena Rios de Edwards, junto a su querido esposo, el 
reconocido médIco Dr. Luis Edwards, cuando todo 

era felicidad.

La decana del Colegio Médico de La Libertad, Elena Rios, 
rodeada de sus amados hijos, nietos y nuera, en uno de sus 

viajes fuera del país.
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Es publicista y tiene un 
emprendimiento: mantelería 
Pepa Cook. Es madre de tres 
hijos: Felipe (administrador), 
Miranda (estudiante de 
Administración y Maquillaje) 
y Santiago (escolar), y esposa 

de Felipe Salaverry Manucci. Hoy 

Ximena Santa María, 
Lic. en publicidad y 
administración de 

empresas, considero que 
lo más extraordinario 

de su vida, han sido los 
nacimientos de sus tres 

hijos, señalando que 
cada uno es diferente del 

otro, pero con el mismo 
amor e intensidad de 

siempre.

en día conduce sus empresas.

1.Cuando nació Felipe, mi 
primer hijo, tuve sentimientos 
encontrados. Por un lado, una 
felicidad y emoción indescriptible 
de ver a este nuevo ser tan 
pequeñito, pero a la vez un temor 
de no saber que me depararía la 
vida criándolo.
2. Creo que el momento más 
impactante de mi vida han sido los 
nacimientos de mis tres hijos. Cada 
uno diferente del otro, pero con el 
mismo amor e intensidad.
3. No recuerdo un consejo en 
específico, mi papá siempre nos 
educó y formó para la vida, pero 
ahora que soy mamá me doy 
cuenta que cada uno tiene que 
vivir sus propias experiencias para 
aprender y ser una mejor persona.
4. Tenía un mes de nacido Felipe 
cuando celebré el primer “Día de la 
Madre”. En realidad, lo celebramos 
en casa de mi mamá con toda la 
familia reunida.
5. Hasta el día de hoy intentamos 
reunirnos todas las generaciones 
porque no sólo soy mamá sino 
también hija y es más lindo cuando 
estamos todos. Generalmente 
terminamos almorzando en casa 
de mis papás.
6. Creo que uno de los desafíos 
que escogí fue tener tres hijos! De 
verdad que se trabaja 24/7 hasta el 
último día de tu vida. 
7.  Una nunca dejará de educar, 
formar y aconsejar a un hijo.

Ximena Santa Maria Mecq de 
Salaverry, madre moderna, que es 
guia de puro amor a sus hijos. En 

la foto, junto a su querido esposo, 
Felipe Salaverry Mannucci.

“Una nunca dejará de educar, 
formar y aconsejar a un hijo”

Ximena Santa Maria Mecq de Salaverry, feliz junto a sus hijos, Felipe, 
Miranda, Santiago, y su esposo Felipe Salaverry.

ESPECIAL
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Ana María Grijalba Iturri 
De Campana, empresaria 

trujillana, recuerda que 
sus padres siempre le 
aconsejaron que sean 
honrada, siempre diga 

verdad y sea feliz. 
“Recomendación que 
siempre los pongo en 

practica y me han dodo 
muy buenos resultados”, 

dijo

Estudió en el Colegio 
Santa Rosa. Es madre de 
Alfredo (empresario), Ana 
María (administradora), 
Paola (administradora), 
Giovanna (empresaria) 
y Lucía (administradora), 

y esposa del reconocido y 
éxitoso empresario, Ing. Alfredo 

Campana Aznarán. 
Ana María fue el brazo derecho 
de los negocios de su esposo y 
además cumplió una admirable 
y destacada labor social, por la 
gente más necesitada.
1. Me sentí feliz, en la gloria. Estar 
con mis hijos siempre serán los 
mejores y bendecidos momentos
2. Tener un hijo en los brazos fue 
lo más impactante. Creo que 
para toda madre, nuestros hijos 
son la dicha divina.
3. Que fuera honrada, no 
mintiera y feliz siempre.
4.Con mi hijo chiquito y todas mis 
hermanas con sus hijos chicos, 
fuimos muy felices.
5.Con todos mis hijos, que 
vienen de donde estén. Soy 
muy feliz con ellos y alegre, y 
mis nietos y bisnietos también. 
Generalmente, preparamos un 
almuerzo en casa de Ana María.
6.El desafío que siempre quise 
cumplir y no pude lograr fue 
algo gracioso: siempre miraba 
los trampolines en las piscinas y 
me quería tirar, pero nunca me 
atreví.
7.Que aconsejen muy bien a sus 
hijos y sean muy felices con ellos 
y nunca los hagan padecer ni 
sufrir.

“Aconsejen muy bien a sus 
hijos para que sean felices y 

nunca los hagan sufrir”

Ana María Grijalba Iturry de Campana distinguida madre 
trujillana, quien con sus loables acciones, no solo les dio 
el amor a sus hijos sino que se desprendió un padacito de 

su corazón, para apoyar a los más necesitados.

Ana María Guijalba, orgullosa de su hijo, hijas, yernos, nuera, nietos y 
bisnietos, a sus 99 años, goza de una fortaleza impresionante y nobleza que 

la convierten en una madre poderosa  y  feliz.

ESPECIAL
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Estudió Diseño interior en el 
instituto Toulouse Lautrec. 
Es madre de Piero, Vicente 
(administrador) y Giacomo 
(estudiante de Negocios 
Internacionales), y esposa 
de Piero Solari Gonzales 

Otoya. Laboró además en el Banco 
Interbank, y otras importantes 
instituciones.

1. Muy feliz y un poco temerosa 
por la responsabilidad de esta 
nueva etapa, pero con ayuda 
de mi familia todo fue más fácil.
Considero que ser madre es la 
mejor faceta de nuestras vidas
2.  El momento de mi vida que más 
me impactó fue cuando me enteré 

Emilia Rosa Del Carmen 
Gonzales de Orbegoso 
Tapia, diseñadora de 
interiores,  es sencilla 
y generosa. Además 

de ser una abnegada 
madre, considera de vital  

importancia, disfrutar 
al máximo de los hijos, 
enseñandoles, valores, 

respeto y a actuar con el 
ejemplo 

“A los hijos, hay que 
enseñarles valores, respeto y 

actuar con el ejemplo”
de que mi hijo mayor había tenido 
un accidente y se había ido al cielo. 
Fue realemente mi peor momento  
no solo para mi sino para toda 
mi familia.  Pero, debe decirle a 
mi amado hijo, todos los días lo 
recuerdo y lo tengo en mi corazón, 
porque yo se que él me escucha.
3. El de ser siempre solidarios, que 
la palabra vale mucho, lo que 
uno dice se cumple; ser siempre 
humildes, nadie es más que nadie; 
respetar para que te respeten; y 
actuar correctamente dando el 
ejemplo, porque las palabras se las 
lleva el viento.
4. Claro, permanentemente en 
familia, somos una familia con 
tradiciones de nuestros ancestros 
y tratamos siempre de estar juntos 
cuando se puede y disfrutar.
5. Siempre nos juntamos para 
almorzar en familia, mayormente 
en nuestras casas porque salir a 
almorzar a la calle en esas fechas 
es estresante.
6. Ser fuerte en el momento más 
difícil de mi vida, porque si yo me 
derrumbaba mi familia se caía 
conmigo. La fe me ayudó a salir 
adelante, nunca me victimicé.
7. Disfrutar al máximo a sus hijos, 
enseñarles valores, respeto y 
actuar con el ejemplo, es lo más 
importante.

Emilita Gonzales de Orbegoso, sencillez y con alto espíritu altruista,  demuestra 
que  todas las madres deben ser fuertes para superar cualquier reto que se nos 

presenta en la vida.

Emilita Gonzales de Orbegoso, rodeada de sus hijos Piero, Vicente, 
Giacomo, de su esposo Piero Solari Gonzales Otoya de su 

madre y hermana.

ESPECIAL
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Estudió Diseño Gráfico en el 
Instituto Superior Técnico 
Montemar y en el Tyler 
School of Art (EE. UU.). Es 
madre de Sofía (Relaciones 
Internacionales y Políticas) 
y Leticia (Geo Ciencias y 

Energía Sostenible), y esposa de 
Enrico Bombieri Mariani. Dirige 
junto a su familia sus empresas.
1. Sentí una felicidad que no se 
explica con palabras cuando 
nació Sofía, un amor nuevo 
e incondicional, un deseo de 
protegerla y cuidarla siempre y 
una gran responsabilidad. Todo 
junto, demasiadas cosas, pero 
tengo que decir que la segunda 
vez, cuando nació Leticia, ¡sentí de 
nuevo exactamente lo mismo!
2. El primero fue la muerte de mi 
hermano Ricardo junto con sus 
íntimos amigos Pity y Diego de 
Orbegoso.
3. Ser siempre gentil y generosa con 

Marcela Ganoza Temple De Bombieri, 
Diseñadora Gráfica, recueda que cuando  
nacieron sus hijos, fue para ella un nuevo 

amor e incondiconal y un deseo de siempre 
protegarlas y cuidarlas, como lo viene 

haciendo, cada minuto de su vida.
los demás, y agradecer 
siempre a Dios por las 
inmensas bendiciones 
de mi vida.
4. La verdad es que no lo 
recuerdo. En Inglaterra, 
donde fue mi primer “Día 
de la Madre”, se celebra 
en otra fecha. ¡O sea 
que se puede decir que 
tengo la suerte de tener 
dos fechas para celebrar 
cada año! 
5. Para empezar, supongo 
que, como cualquier 
familia, tratando de 
estar juntos. Pero estos 
últimos años mis hijas 
han estado viviendo en 
otros países o sea que 
lo celebraba como otros 
domingos con mi marido 
visitando alguna muestra 
de arte o algún museo, 
ya que es lo que nos 

“Agradecer a Dios por las 
inmensas bendiciones de 
mi vida”

gusta, y recibiendo las llamadas de 
las chicas, de mis hermanos, etc.; 
y antes, por supuesto, festejando 
a mi mami y a mi suegrita, cuando 
teníamos todavía la suerte de 
tenerlas con nosotros.
6. Como madre, tratar de inculcar 
los principios que nos enseñaron 
nuestros padres a Enrico y a mí. 
Tratar de que mis hijas crezcan 
siendo personas de bien, con 
conceptos claros de la vida, 
humanas, sencillas y con un gran 
corazón. Parece que lo hemos 
conseguido, y eso me llena de 
orgullo y tranquilidad.
7. Difícil atreverse a dar consejos, 
cada situación es distinta, pero 
la preocupación actual de los 
tiempos que vivimos tiene que 
ver con las redes sociales, y por lo 
tanto hay que estar controlando y 
acompañando. No dejarlos solos, 
si es posible. Y por supuesto, un 
“cliché”: procurar pasar el mayor 
tiempo posible con los hijos. Son 
un regalo de Dios, pero tienen 
sus vidas, y pronto las deciden 
ellos solos. ¡Y es justo que así sea!, 
pero estas decisiones los llevan 
por distintos caminos, muchas 
veces alejados de los padres, y la 
satisfacción de haber compartido 
junto a ellos muchos momentos, es 
la bendición más grande y el más 
lindo premio.

“Como madre trato que 
mis hijas sigan creciendo  
siendo personas de bien y 
con un gran corazón”, señala 
Marcela GanozaTemple de 
Bombieri.

Marcela GanozaTemple de Bombieri, junto a 
sus adoradas hijas Sofia y Leticia, imagen que 

describen un amor eterno entre ellas.
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Rosario Amelia Virginia Calderón 
Heredia, abogada de profesion y ex 

alcaldesa de Huanchaco.

Estudió Derecho y es madre de Carolina 
(relacionista pública y periodista), Carlos 
(gemólogo), Juan Carlos (ingeniero industrial 
y administrador), Carla (secretaria ejecutiva 
bilingüe), Diego (abogado) y Fiorella, y esposa 
de Carlos W. Ferrer Zavala. Amelia Calderón, 
fue alcaldesa del distrito de Huanchaco, 

calificada como la mejor por la población y luego 
regidora de la Municipalidad Provincial de Trujillo

1. Realizada, traer un hijo al mundo fruto del amor 
es algo indescriptible, una dicha y alegría que es 
única para cada madre, cómo lo fue para mí.
2. En estos avatares de mi vida, muchos han sido los 
momentos que me han impactado de una manera 
u otra, pero el siguiente es quizás uno que me ha 
dejado un recuerdo imperecedero por tener una 
proyección social; recuerdo con mucho cariño 
cuando mis hermanos huanchaqueros confiando 
en mí, me eligieron como alcaldesa de su distrito, 

ESPECIAL

“Haz el bien y no 
mires a quien”

sabedora de las necesidades de 
mi gente empecé mi gestión edil 
con la convicción y seguridad de 
que mi objetivo principal sería 
el de la instalación de servicios 
básicos de agua y desagüe. Antes 
de mi gobierno municipal el agua 
que tomábamos era demasiado 
salobre, nosotros no podíamos 
tomar ninguna infusión, porque el 
sabor salado era desagradable y 
el agua era un peligro para nuestra 
salud.

Cuando salí elegida me dediqué 
a trabajar en forma intensa con 
todos los miembros del consejo y 
con todos los empleados. Todos 
pusimos nuestro esfuerzo hasta 
lograr nuestra meta: inaugurar 
el servicio de desagüe para 
Huanchaco. Fue un trabajo de 
equipo impecable que me dio 
muchas satisfacciones, pues todas 
las familias de Huanchaco pudieron 
contar por primera vez con los 
servicios de desagüe, y mayor 

satisfacción aun me dio que las 
familias de bajos recursos así cómo 
nuestros hermanos pescadores 
huanchaqueros pudieran contar 
con este servicio sin costo alguno. 
Inauguramos el desagüe con 
mucha alegría y mucha humildad, 
reconociendo el esfuerzo de cada 
uno de los regidores y de todos los 
empleados de mi gestión.  
3. Haz el bien y no mires a quien.
4. Mi señora madre estaba viva y 
sus seis hijos también, por lo tanto, 
lo pasé con ella, mi esposo, mis hijos 
y toda mi familia, que es hermosa y 
unida. Esto se repitió hasta que el 
señor recogió a mi madre.  
Este día siempre lo celebramos 
dándole mayor importancia a lo 
emocional y espiritual, la parte 
material siempre fue secundaria.
5. Rodeada de todos los hijos y 
nietos que puedan venir ese día. 
Siempre con el mismo cariño, amor 
y alegría como si todos estuvieran 
presentes, sintiendo y sabiendo 
que somos una familia muy unida, 
lo que nos hace felices, sea que nos 
reunamos unos pocos o muchos, el 
calor humano y cariño es el mismo.  
6. Estar al lado de dos seres queridos 
que padecían de una enfermedad 
terminal, y sentir la fortaleza que 
el Señor me dio para nunca sentir 
cansancio ni un instante, para 
poder atenderlos con mucho amor 
y mucha entrega, siempre con la 
esperanza y la fe que el Señor los 
recibiría con los brazos abiertos.  
7.Corrige a tus hijos sin someterlos, 
cuando tus hijos cometan errores 
que los lleven al abismo, nunca te 
conviertas en su verdugo, tú como 
madre sé su pilar, su fortaleza y su 
escalera para que con tu ayuda 
puedan salir de ese abismo. Esa 
es tu misión como madre, no la 
olvides nunca.  

La dama, Amelia 
Calderón de Ferrer,  una 
ejemplar madre , quien 

además dió mucho 
cuando fue alcaldesa de 
Huanchaco y regidora de 

la MPT.

Amelia Calderón de Ferrer,  feliz rodeada de su esposo Carlos Ferrer Savala, 
y sus hijos e hijas; Carolina, Carlos, Juan Carlos, Carla, Diego y Fiorella.
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INSTITUCIONAL

La Memoria Institucional y los 
Estados financieros 2022 de 
Sedalib fueron presentados a 
los medios de comunicación 
de la región, precisando 
que estos estudios oficiales 
son aprobados por los 

entes rectores como Ministerio 
de Vivienda y Saneamiento, 
Otass y Sunass, y aprobados por 

Labor de Sedalib, 
fue calificada en los 

primeros lugares, 
durante la evaluación, 

en el Benchmarking, que 
realiza el ende rector, 

Sunass a las 50 empresas 
de saneamiento

unanimidad en reciente Junta de 
Accionistas. 
Estos importantes documentos 
han sido auditados por una 
empresa especializada, designada 
por la Contraloría General de 
la República, informó el gerente 
general de Sedalib, Juan Mimbela 
León. Agregó que ambos 
documentos fueron aprobados 
por unanimidad por la Junta de 
Accionistas en sesión realizada el 
pasado 10 de abril, la misma que 
está constituida por los alcaldes 
de Trujillo, Ascope y Chepén.
De otro lado, se informó que 
dichos documentos institucionales 
han sido evaluados en el 
benchmarking que realiza su ende 
rector, Sunass, todos los años a 
las 50 empresas de saneamiento, 
ubicando a la empresa liberteña 
en los dos primeros lugares. En el 

Memoria institucional, fue 
auditada por empresa designada 
por la Contraloría de la República

evento estuvieron los directivos, 
encabezados por el presidente del 
Directorio, Héctor Chávarry Rojas.
Respecto a proyectos y obras, se 
indicó que hay estudios definitivos 
para el presente año por 81 millones 
de soles, habiendo avanzado en 
dos proyectos emblemáticos para 
la Región como lo son el cambio 
integral de redes en el Centro 
Histórico de Trujillo y la batería de 
ocho pozos en la parte alta de la 
ciudad. 
En lo referente a los Estados 
Financieros 2022, se concluyó que 
se tuvo una ganancia neta de más 
de 37 millones 349 mil soles. Según 
este indicador se aprecia que 
SEDALIB S.A. en el presente ejercicio 
presenta una disponibilidad 
financiera superior con respecto 
al año 2021 principalmente por 
la acumulación de los fondos de 

inversión y reservas. Por cada sol 
de obligación corriente, se dispone 
de S/. 4.20 soles de disponibilidad 
para hacer frente a las deudas 
corrientes.
Asimismo, acerca de 
Endeudamiento Patrimonial, según 
esta ratio, el Patrimonio de Sedalib 
SA, se encuentra comprometido 
con el 0.70% respecto al Pasivo 
Total. El Margen Operativo de la 
utilidad operativa obtenida en 
el ejercicio 2022 ha generado un 
margen significativo del 26.63%, 
cifra mayor con relación al 
ejercicio anterior que fue de 24.51%. 
La variación de esta ratio se debe 
principalmente al aumento de 
los ingresos, originando un mejor 
resultado operativo respecto al 
ejercicio anterior.
En la reunión con la prensa también 
se dio cuenta de la Estructura 
Tarifaria de los costos de los servicios 
de agua para consumo humano 
y aguas servidas, detallando 
con material audiovisual sobre el 
particular, recalcándose que es la 
SUNASS la entidad que finalmente 
determina estos costos, según el 
ordenamiento legal del país. En la 
actualidad están vigentes desde el 
año 2021 y no variarán hasta el año 
2026.
Finalmente, recalcaron el valor 
vital del agua y el alcantarillado 
para la humanidad y su desarrollo 
sostenible. Las tarifas aseguran la 
sostenibilidad de los servicios, el 
mantenimiento y las mejoras en 
las instalaciones, la capacidad 
de desarrollar inversiones, y la 
posibilidad de brindar una mejor 
cobertura para la población que 
aún no cuenta con este servicio 
vital. 

El presidente del directorio de Sedalib, Ing. 
Héctor Chávarry Rojas y el gerente general, 

Juan Mimbela León, presentando la Memoria 
institucional

Gerente general,Juan Mimbela León,expone los logros y todos los pormenoeres 
del funcionamiento de Sedalib, que describen en la Memoria
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Cartera de Proyectos 
de Inversión Minera 

elaborada por el MINEM, 
ascendente a una 

inversión de más de 
US$ 53 mil millones y 

permitiría generar más 
de 2.3 millones de nuevos 

puestos de trabajo 
directos, dinamizando la 

economía nacional.

La necesidad de contar con un 
marco jurídico que garanticen 
las inversiones en nuestro país y 
la experiencia del sector minero 
en trabajar programas de 

prevención frente a emergencias 
naturales, fueron dos de los temas 
que centraron la atención durante 
la jornada de exposiciones del XIV 
Congreso Nacional de Minería – 
CONAMIN 2023, que se realizó en 
Trujillo en el campus de Tecsup 
del 17 al 21 de abril, bajo el lema 
“Minería sostenible oportunidad 
para todos”.
El decano del Consejo 
Departamental de Lima del 
Colegio de Ingenieros del 

Autor: Lorenzo Lima

Perú (CIP), ingeniero Roque 
Benavides Ganoza, proyectó una 
recuperación económica del país 
producto de las nuevas relaciones 
entre el sector público y privado, 
“que traerá como consecuencia 

mayor generación de empleos 
y beneficios a los sectores más 
pobres del país”, señaló.
“Es evidente que el año 2023 vamos 
a tener un magro crecimiento,(Pasa 
a la siguiente página)

Gobierno decidido a potenciar 
esfuerzos para minería

El decano del Consejo Departamental de Lima del Colegio de Ingenieros 
del Perú (CIP), Ing. CIP Roque Benavides Ganoza, decano del Colegio de 

Ingenieros de La Libertad, Ing. Daniel Gamboa Príncipe; Ing. Germán Arce, 
presidente del Capítulo de Ingeniería de Minas del Consejo Departamental 
de Lima y Ing. Juan Miguel Pérez Vásquez, secretario general de Asociación 
Pataz, asociación civil sin fines de lucro, presentes en el certamen nacional.

VISÍTENOS EN:

de

Celular: 958585074

s

Feliz Día a todas 

las Madres.
en su día

Carlos Medina
Gerente General

976215837

FELIZ DÍA

MAMÁ

 ECONOMÍA
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algunos dicen 2.4% y otros 2%, 
pero nosotros esperamos que 
con este impulso y nueva tónica 
que estamos teniendo entre el 
sector público y privado podamos 
acelerar el crecimiento económico”, 
expresó Benavides Ganoza. Fue 
durante su exposición denominada 
“Actualidad Sociopolítica de la 
Minería en el Perú”.
El empresario dijo que la 
reanudación de proyectos 
mineros y la confianza empresarial 
ayudarán también a acelerar la 
recuperación y crecimiento de 
nuestra economía. “Uno de los 
“grandes errores” del gobierno 
anterior fue paralizar la producción 
minera en un momento de crisis 
mundial”, argumentó.
Benavides Ganoza, dijo que Trujillo 
ha sido la Capital de la Minería 
Peruana, uno de los eventos más 
importantes de la Macro Región 
Norte y que reunió a empresarios, 
autoridades, profesionales y 
estudiantes.
Participó el ministro de Energía y 
Minas, Oscar Vera Gargurevich, 
que permitió consolidar la suma 
de esfuerzos emprendida entre 
el Estado y el sector privado para 
potenciar el crecimiento del sector 
minero.
Roque Benavides quien también 
es presidente del directorio de la 
Compañía Minas Buenaventura, 
destacó la convocatoria realizada 
por el titular del MINEM, que 
confirma la premisa de que el 
Perú saldrá adelante si el Estado 
y el sector privado unen fuerzas 
para alcanzar metas comunes e 
impulsar el desarrollo nacional. 
REPONTENCIACION DE LA MINERIA
En el evento, se resaltó la 
importancia de la progresiva 
recuperación de la confianza 
empresarial para seguir invirtiendo 
en el Perú, lo que permitiría la 
reanudación de importantes 
proyectos mineros que contribuirán 
a acelerar el crecimiento 
económico en los próximos años.                            
Asimismo, se informó que la 
implementación completa de la 
Cartera de Proyectos de Inversión 
Minera elaborada por el Ministerio 
de Energía y Minas (MINEM), 

a s c e n d e n t e 
a más de US$ 
53 mil millones, 
p e r m i t i r í a 
generar más 
de 2.3 millones 
de nuevos 
puestos de 
trabajo directos, 
d i n a m i z a n d o 
la economía 
nacional. 
El ministro Vera 
señaló que, en 
el bienio 2023-
2024, se espera 
la ejecución de 
más de US$ 6,920 
millones mediante la construcción 
de 6 nuevos proyectos mineros, 
que darán un impulso fuerte a la 
reactivación económica en el Perú 
generando más ingresos para las 
regiones.
De manera simultánea al congreso 
se realizó la Feria Tecnológica 
Minera MAQ-EMIN, que exhibió los 
avances más importantes de la 
minería 4.0 o minería inteligente, 
con la participación de empresas 
nacionales y extrajeras.
POSICION DE CONGRESISTA 
LIBERTEÑO BAZAN
En tanto, el congresista liberteño 
Diego Bazán Calderón, se 
comprometió a impulsar desde 
el Parlamento la normatividad 
necesaria que permita la 
sostenibilidad de los diferentes 
proyectos mineros, tanto de 
exploración como de explotación 
en nuestro territorio.
Fue al ser consultado respecto 
a la posición expresada por 
autoridades del gobierno anterior 
que suscribieron acuerdos para 
crear comisiones de negociación 
que definan los plazos y términos 
para el retiro y cierre de unidades 
mineras.
Bazán Calderón, señaló que este 
marco jurídico y constitucional 
debe garantizar el respeto a la 
inversión privada respecto a 
los proyectos pendientes que 
buscan dinamizar la economía y la 
generación de puestos de trabajo.
EMERGENCIAS
De otro lado, se resaltó la 

participación de las compañías 
del rubro minero en las labores 
de prevención ante situaciones 
de emergencia como la que vive 
actualmente el norte del país como 
consecuencia del denominado 
Ciclón Yaku y el Fenómeno El Niño.
Por ello señalaron que las 
autoridades regionales y locales 
deben tomar en cuenta la 
experiencia y el expertise de las 
empresas dedicadas a la minería, 
excavaciones y demoliciones para 
sumarse para a las tareas de 
prevención.
Xuan Gonzalez Rebon, CEO de 
Posadas Perú, contratista dedicada 
al rubro minero, de excavaciones y 
remoción de tierras, explicó el caso 
de su institución al evitar daños y 
efectos negativos a poblaciones 
afectadas por las intensas lluvias y 
activación de cuencas.
En la zona del cerro Sechín, en 
Casma (Ancash) lograron la 
descolmatación y encauzamiento 
del río del mismo nombre y así 
evitar que numerosas familias se 
hayan visto perjudicada por los 
desbordes. 
Allí se utilizaron 12 volquetes y 1 
excavadora, además de personal 
especializado, acción que permitió 
el libre tránsito de vehículos y 
personas, que habían quedado 
varadas a lo largo de esta zona.

Asistentes al Congreso Nacional Minero

El ministro de Energía y Minas, Oscar 
Vera Gargurevich, anunciando que 
el gobierno repotenciará la Minería, 
para generar crecimiento y más de 2 

millones de puestos de trabajo.
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El libro, ilustra en su portada la 
fachada de local del Partido 
Aprista Peruano, tiene 141 páginas 
distribuidas en IV capítulos y está 
totalmente acompañadas de 
inéditas e importantes fotografías 

en un breve contexto histórico de 
la vida del APRA. Quien adquiera 
un ejemplar de este importante 
libro, puede apreciar los hechos 
más relevantes que motivaron la 
suscripción de la escritura pública 
en proceso de adquisición del 
local del Partido Aprista Peruano 
en Trujillo ubicado en el Jr. Pizarro 
670 – 676, entre los años 1961 a 1967. 

El notable político aprista, 
José Humberto Murgia 

Zannier, público el libro “La 
Casa del Pueblo”, historia 

del local del Partido 
Aprista fundado por el 

eximio, filósofo, humanista  
y líder político mundial, y 

presidente de la Asamblea 
Constituyente, Víctor Raúl 

Haya de la Torre, cuyo 
coautor es el acérrimo 
aprista Agustín Asmat.

Relatan, asimismo, las mejoras 
reformas en el local de dicho 
partido, desde su adquisición 
hasta la actualidad. También 
adjuntan los facsímiles de las 
cinco escrituras públicas suscritas 
entre los años 1961 a 1967.
Ramiro Leoncio Paredes 
Santolalla, en el prólogo, señala 
que tiene la firme esperanza de 
que las futuras generaciones 
de seguidores de la ideología y 
doctrina aprista, siempre actúen 
con desprendimiento y entrega 
como lo hicieron las generaciones 
aurorales del aprismo heroico, 
como Víctor Raúl Haya de la 
Torre, Antenor Orrego, Manuel 
Arévalo y muchos otros que hasta 
entregaron su vida por un Perú con 
justicia social de Pan con Libertad.
En este valioso libro, se cita 
también al renombrado líder 
político y militante del Partido 
Aprista Peruano, Ing. Guillermo 
Larco Cox, quien fue alcalde de 

Trujillo y primer presidente de la 
Corporación de Desarrollo de 
La Libertad. Posteriormente es 
elegido diputado y durante la 
gestión del gobierno del extinto 
líder político y presidente de la 
República Alan García, fue senador 
de la República, premier, ministro 
de la presidencia y ministro de 
Relaciones Exteriores. 

Larco Cox, con una visión 
extraordinaria y propietario de una 
empresa constructora le permitió 
ejecutar, con su propio peculio la 
primera mejora del local de PAP. 
De esta manera hizo la primera 
mejora, del inmueble, construyendo 
un amplio y seguro ambiente que 
paso luego a denominar el “Aula 
Magna del Partido Aprista de 
Trujillo”, señalan en el libro
El segundo en realizar la mejora 
del local partidario fue, Cristóbal 
Manuel María Campana Delgado, 
profesor de historia, director 
de cultura, además dos veces 
diputado por la Libertad. En su 
gestión logró que artistas de la 
escuela de Bellas Artes, pinten dos 
hermosos murales que escenifican; 
El primero el ideal aprista del frente 
unido de clases y la creación por 
Víctor Raúl Haya de la Torre de 
la Alianza Popular revolucionaria 
América (APRA). En el segundo óleo, 
plasma la Revolución de Trujillo 

en 1932 resaltando la imagen de 
Manuel Barreto, más conocido 
como el “Búfalo Barreto”. 
Juan Ortega Choz, profesor, regidor 
de la Municipalidad Provincial 
de Trujillo, alto funcionario del 
viceministerio de Educación 
y luego gerente regional de 
Educación de La Libertad, durante 
su periodo como secretario 

José Murgia muestra su libro “La 
Casa del Pueblo”, con su coautor 

Agustín Asmat.

Murgia y La Casa del Pueblo
Víctor Raúl Haya de la Torre, líder 
histórico político peruano, fue el 

fundador del APRA

general, logró demoler los 
ambientes que estaban ubicados 
en el segundo patio, los mismo que 
estaban en mal estado, logrando 
obtener mejores ambientes para la 
militancia.
Miriam Pilco Deza, quien ejerció, 
en la mitad de la primera década 
del siglo XXI, la Secretaría 
Departamental del Partido Aprista 
en La Libertad, realizó la cuarta 
mejora y bajo su dirección se llevó 
a efecto la restauración integral y 
puesta en valor del local del citado 
partido político. La construcción 
fue integral de material noble, 
convirtiéndolo en un moderno 
inmueble y con amplios ambientes. 
Ella fue una reconocida abogada y 
alcaldesa de Trujillo.  
Murgia, agradece el apoyo, de 
Ramiro Paredes, César Polo, Enrique 
Benites, Julio Chico, Miguel Asmad, 
Francisco Salaverry y Eduardo 
Murgia, militantes y amigos del 
Partido Aprista.

Portada del libro. “La 
casa del pueblo”.

Líder Aprista, 
Guillermo Larco Cox

Ex dirigente del PAP 
Cristobal Campana

Ex secretaria del PAP, 
Miriam Pilco Deza.

Ex secretario del APRA  
Juan Ortega Choz.
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El Congreso de la República, investigará 
a la Beneficencia Pública de Trujillo, 

por presuntas irregularidades 
administrativas.

Será a través de una comisión especial 
multipartidaria que se constituirá en los próximos 
días.  Para tal efecto, el Ministerio de Economía 
y Finanzas, transfirió 48 millones de soles al 
Congreso para financiar la conformación de 11 

nuevas comisiones investigadoras sobre los sonados 
casos de corrupción que afrontan los más altos niveles 
de las instituciones nacionales, regionales y locales 
entre ellas encuentra la Beneficencia Pública de Trujillo.
Ante la situación de una serie de presuntas 
irregularidades que afronta la Beneficencia Pública de 
Trujillo en los próximos días tendrá que ser analizada 
por Parlamento Nacional cuando se conforme una 
comisión investigadora respondiendo a dos pedidos 
presentados y formulados por los legisladores Diego 
Bazán y Héctor Acuña Peralta, representantes por el 
departamento de La Libertad. “Esa comisión tendría 
un plazo de seis meses por lo menos para luego 
evacuar un informe final y establecer quienes serían los 
responsables,” manifestó, el legislador liberteño Acuña 
Peralta.
Sin embargo, entre las comisiones que el Congreso 
concibe como gastos previsibles existen varias que 
ni siquiera aún no han sido votadas a nivel  pleno del 
Congreso como la comisión de carácter  especial 
propuesta por el congresista Diego Bazán, que tiene 
por función el “seguimiento, 
coordinación, articulación y elaboración de propuestas 
legislativas que (…) aborden las potenciales nuevas 
amenazas que convertirían al Perú en un Estado 
fallido”, Además, la planteada por el congresista Héctor 
Acuña, que propone “investigar los presuntos actos de 
corrupción en la gestión de la Sociedad de Beneficencia 
de Trujillo”.
DECLARA ACUÑA
Al respecto Acuña Peralta dijo: “Hemos solicitado 
que se conforme una comisión investigadora que se 
encargará de analizar la situación de la Beneficencia 
Pública. Hemos verificado que en la concesión del 
Cementerio de Mampuesto, que falta seis años para 
que se cumpla el contrato ya lo renovaron, generando 
cierta suspicacia. Es decir, no se ha hecho licitación, no 
se convocado a otros postores directamente, como la 
anterior y es allí donde viene el problema”.
Además, refirió que alquilaron el local del jirón Ayacucho 
por 5 mil soles. “Realmente son costos mínimos en 
comparación a su precio real”.
Consideró que estos hechos y otros ameritan que se 
conforme una investigadora congresal para analizar en 
su verdadera dimensión la situación de la Beneficencia 
Pública de Trujillo. “Hay alquileres sub evaluados. Hay 
contratos que están realmente a nombre testaferros.  
Es decir, no demuestran una economía sólida y 
que mayormente son aliados de alcalde, gerentes, 
presidente de directorio. Esto se habría cometido con el 
anterior alcalde de Trujillo, José Ruiz”, apuntó.

Beneficencia Pública 
de Trujillo en la mira del 

Congreso El delito que habrían cometido 
las congresistas investigadas por 

recortar sueldos a sus trabajadores, 
sería concusión.

Resulta lamentable y negativo para la imagen 
del Congreso, que la ciudadana, María Acuña 
Peralta, congresista de Alianza para el Progreso 
(APP), esté envuelta en una seria denuncia 
periodística que la señala de haberse metido 

con el sueldo de sus trabajadores, de acuerdo a un 
informe difundido por el programa Beto a saber.
 “Jesús Casas me dijo: ‘la doctora Mari Acuña Peralta 
me ha dicho que yo de mi sueldo te voy a pagar’. 
Le digo: ‘Jesús, ¿cómo?’. Me ha dicho calladito, no le 
estés diciendo o sino yo le voy a dar a ella para que 
te siga depositando”, denunció Carlos Herrera, quien 
fue hasta inicios de este año encargado de la oficina 
descentralizada de la legisladora apepista.
Herrera Gonzáles contó al medio que en noviembre de 
2021 empezó sus labores. La jefa de la oficina por ese 
entonces, Vanesa del Pilar Llontop, quien renunciaría 
al poco tiempo de su llegada, le comentó algo que 
llamó mucho su atención. María Acuña Peralta es 
integrante de Alianza para el Progreso (APP), partido 
liderado por su hermano, César Acuña.
De los testimonios de Llontop y Casas, Herrera llegó a 
la conclusión que la parlamentaria Acuña pretendía 
compartir sueldo de sus trabajadores. “Una ilegal 
técnica del 2x1, dos trabajadores por el sueldo de 
uno”, se indicó en el informe.
De acuerdo a Herrera, Llontop no estaría dispuesto a 
declarar, pues ya ocupa un cargo en la Universidad 
Cesar Vallejo (UCV), cuyo fundador es César Acuña, 
hermano de la parlamentaria en cuestión.
“Carlos, tú tienes que pensar que yo tengo mis niños 
pequeños, ¿no? Como madre te digo. Y tú eres un 
padre, sé que tiene un niño, piensa en el daño que 
me vas a hacer, ¿no? No pienses ahorita, piensa en el 
futuro. Entonces yo apelo a tu reflexión, Carlos”, se le 
escucha a la parlamentaria en un audio, tratando de 
que no se haga pública la denuncia.
DESPRESTIGIAN CADA MES MAS AL CONGRESO
Resulta negativo y lamentable una vez más para la 
imagen del Congreso, la reciente investigación de 
la prensa y repudió de la opinión pública en contra 
la congresista. Esto se vuelve más crítico con la 
denuncia contra la hermana de César Acuña y que 
ahora se suman son seis las parlamentarias que 
recortan sus sueldos a sus trabajadores que como 
deber moral y obligatoriamente son investigadas 
por haber cometidos presuntos delitos de concusión. 
Conozca a continuación el cada de cada una de las 
denunciadas
LA PARLAMENTARIA MAGALY RUIZ
La primera parlamentaria en ser acusada de este 
delito fue la congresista de Alianza para el Progreso, 
Magaly Ruiz, representante  por el departamento 
de  La Libertad, quien fue señalada de realizar 
presuntos cobros irregulares. La denuncia fue hecha 
por un extrabajador suyo. Según se dio a conocer en 
un dominical de Latina, Magaly Ruiz habría exigido 
el pago de S/ 1 500 mensuales a Carlos Marina 
para que pueda trabajar en la Comisión Especial 
Multipartidaria de Protección a la Infancia.

Hermana de acuña, 
También denunciada 
por recortar sueldos 
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ROSÍO TORRES
Casi un mes después, la también 
congresista de Alianza para el 
Progreso, Rosío Torres, fue señalada 
de realizar el mismo delito. Según 
la Fiscalía, las investigaciones que 
se abrieron contra la integrante del 
partido de Cesar Acuña responden 
al presunto crimen de concusión.
De acuerdo con el Ministerio Público, 
la parlamentaria habría actuado 
en beneficio personal al cobrar 
obligatoriamente un porcentaje de 
los honorarios de los trabajadores 
de su despacho a la cuenta de su 
familiar Juan Pérez. Recientemente 
fue expulsada de la Comisión de 
Ética.
KATY UGARTE
La Fiscalía abrió un proceso de 
investigación contra la congresista 
no agrupada Katy Ugarte, ex la 
agrupación política Perú libre, tras 
ser señalada de exigir el pago de 
300 y 400 soles a sus despachos. 
Además, el dinero recolectado de 
esta manera tenía como destino 
mejorar su imagen.
Cabe decir que Ugarte también 
fue señalada de pagar a los 
medios de comunicación en Cusco, 
sobre lo cual indicó que no tenía 
conocimiento en primera instancia.
HEIDY JUÁREZ
Junto a su asesor principal Miguel 
Ángel Chafloque, la parlamentaria 
de Podemos Perú, Heidy Juárez, 
viene siendo investigada por la 
Fiscalía de la Nación por presunto 
recorte de sueldo a  al menos 4 
de sus trabajadores, los cuales 
habrían alcanzado cifras de hasta 
mil nuevos soles.
MARÍA CORDERO
La  penúltima en completar la lista 
de las políticas ‘Mocha sueldos’ es   
la parlamentaria fujimorista María 
Cordero (Fuerza Popula), quien está 
siendo investigada por la Fiscalía 
luego de que se dieran a conocer 
audios que la vinculan a un presunto 
caso de recorte salarial.
Según los propios audios, la 
congresista de Fuerza Popular 
exigía hasta el 75% del sueldo de 
uno de sus trabajadores.
MARIA ACUÑA PERALTA
Hasta el cierre de esta edición se 
conoció que otra la congresista 
de Alianza Para el Progreso (APP), 
María Acuña Peralta, sería otra de 
las parlamentarias que también 
recortaba el sueldo de sus 
trabajadores.
Según denuncio el programa ‘Beto 
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a saber’, la legisladora pagaba el 
salario del abogado Carlos Herrera, 
quien laboró en el despacho 
congresal en Chiclayo al recortar el 
sueldo de otros trabajadores suyos.
De esta manera, son seis las 
congresistas que acusadas de ser 
‘Mocha sueldos’ y presuntamente 
recortar los salarios de sus 
trabajadores a cambio de 
beneficios propios. Tras estas 
denuncias, el Ministerio Público 
viene evaluando cada caso para 
tomar las  medidas.
COMISIÓN DE ÉTICA 
En tanto, la Comisión de Ética, 
del Congreso que preside  Karol 
Paredes (Acción Popular), inició 
una indagación preliminar contra 
la congresista  fujimorista María 
Cordero Jon Tay  de la agrupación 
política Fuerza Popular.
 De acuerdo con la denuncia del 
agraviado, la parlamentaria le 
exigió entre el 50% y 75% de su salario 
para cancelar las “deudas”.
La parlamentaria naranja ya 
es investigada por el Ministerio 
Público, desde hace unos días, por 
el presunto recorte de sueldo a 
los trabajadores de su despacho 
parlamentario. 
Con este caso, la Comisión de 
Ética ya alberga cinco casos de 
este tipo. Todas las diligencias 
son protagonizadas por mujeres: 
Rosío Torres y Magaly Ruiz, ambas 
de la bancada de Alianza para el 
Progreso (APP); Katy Ugarte y Heidy 
Juárez, no agrupadas; y la última en 
unirse a la lista, María Cordero Jon 
Tay (Fuerza Popular).
CUANTO  RECIBEN DE SUELDO LOS 
PARLAMENTARIOS
El sueldo básico de los congresistas 
es de S/15.600 (US$4.220). Además, 
el monto que recibe por los 
descuentos de ley puede llegar 
a 10,200 soles. Además, perciben 
una “asignación por desempeño 
de la función congresal”, que 
actualmente suma 7,617 soles.
Sumado a ello, existe una 
bonificación por función de 
representación de 2 mil 800 soles 
(US$760). Por lo tanto, el monto 
que ganan mensualmente los 
afortunados padres de la patria 
puede alcanzar los S/26 mil  
Asimismo,, recibe un sueldo 
adicional por concepto de 
gratificación, que no se encuentra 
gravada con ningún tributo ni 
aportación como Essalud, SNP, SPP, 
Senati, Conafovicer.  

Juran cuatro 
nuevos  

ministros
Presidenta Dina Boluarte 

juramento a nuevos 
ministros; Justicia, 

Educación, Trabajo y 
Comercio Exterior y Turismo

El pasado 23 de abril, la presidenta 
Dina Boluarte, prestó juramento de 
estilo a cuatro nuevos integrantes 
del Consejo de ministros en los 
portafolios de Justicia, Educación, 
Trabajo y Comercio Exterior y 
Turismo. La ceremonia breve se 
realizó en Palacio de Gobierno 
con presencia del primer ministro, 
Alberto Otárola Peñaranda
En el cargo de ministro de Justicia 
juró Daniel Maurate, quien 
reemplaza a José Tello Alfaro. 
Maurate fue ministro de Trabajo 
durante el gobierno de Ollanta 
Humala. 
Magnet Carmen Márquez Ramírez 
juró como ministra de Educación 
y reemplaza en el cargo a Óscar 
Becerra; mientras que, en las 
carteras de Trabajo y Comercio 
Exterior y Turismo, juraron Fernando 
Varela Bohorquez y Juan Carlos 
Mathews Salazar, respectivamente.   
Dejan sus cargos Luis Adrianzén 
(Trabajo) y Luis Helguero (Comercio 
Exterior y Turismo).  
Becerra, quien deja la cartera de 
Educación, fue cuestionado en las 
últimas semanas por sus supuesto 
vínculos con el actual jefe de la 
Superintendencia Nacional de 
Educación Superior Universitaria 
(Sunedu) Manuel Castillo Venegas y 
declaraciones altisonantes contra 
la Comisión Interamericana de los 
Derechos Humanos (CIDH). 
El hasta este domingo ministro 
calificó de “adefesio” a la CIDH al 
proponer traer la pena de muerte 
al país y la salida del Perú de ese 
organismo intercontinental. Al 
respecto, Otárola dijo que esa 
no es la posición del Gobierno y 
dijo que había citado a Becerra a 
una reunión en Palacio el pasado 
martes 18 de abril. 
En cuatro meses y medio, la 
presidenta Dina Boluarte ha 
realizado nueve cambios en su 
gabinete de ministros. Desde que 
asumió el mandato en diciembre 
último luego de que Pedro Castillo 
intentara dar un autogolpe, su 
gobierno ha enfrentado escollos 
no menores. 

POLÍTICA

Rosio Torres, Katy Ugarte, Heidy Juárez, María Cordero,  las cinco primeras 
congresistas denunciadas  y ahora son seis con María Acuña Peralta.
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Tras ser extradito al Perú por graves imputaciones, 
fue internado en el Penal Barbadillo, con presión 

preventiva de 18 mes. Juicio continuará el 2 mayo.

El ex gobernante Alejandro 
Toledo Manrique (2001-
2006) está implicado en 
dos carpetas fiscales 
diferentes, que incluso se 
rigen bajo distintos códigos 
penales (1940 y 2004), ambas 

investigaciones están íntimamente 
relacionados.
ASI FU SU LLEGADA
El domingo 23 de abril fue  traslado 
al penal Barbadillo, ubicado en el 
distrito de Ate. 
Cuando eran 19:12 horas, el 
helicóptero llegó al centro 
penitenciario luego de más de 
12 horas de diligencias, ante su 
extradición a Perú por los presuntos 
delitos de corrupción.
En un hecho histórico, este 
reclusorio, ubicado dentro de la 
Dirección Nacional de Operaciones 
Especiales (Dinoes), en Ate, alberga 
a tres expresidentes peruanos a la 
misma vez. 
Los caminos de Alejandro Toledo y 
Alberto Fujimori se vuelven a cruzar. 
La última vez que se vieron las caras 
fue como contendientes políticos 
en las elecciones generales de 
2000. Esta vez no disputan la 
presidencia de la república del Perú 
como hace veintitrés años, pero 
sus destinos coinciden ahora en el 
penal de Barbadillo de Ate, en Lima. 
El expresidente Alejandro Toledo 
fue extraditado luego de seis años.   
A poco de cumplirse doce horas 
del retorno de Alejandro Toledo 
al Perú, el Instituto Nacional 
Penitenciario (INPE) dio a conocer 
las características de la prisión a 
la que se someterá al expresidente. 
A través de un comunicado 
confirmó el Establecimiento 
Penitenciario de Barbadillo, donde 
también se encuentran otros dos 
exmandatarios. Asimismo, se señaló 
que por el momento no recibirá 
visitas.
El expresidente pisó suelo peruano 
a las 7:02 a.m., luego de seis años y 
deberá cumplir 18 meses de prisión 
preventiva en el penal Barbadillo, 
hasta que duren las investigaciones. 
El exmandatario llegará al centro 
penitenciario donde también se 
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Por delito de cohecho 
internacional, al 

haber beneficiado a 
proveedores de la vacuna 
china, piden investigar a 
ex presidente Vizcarra.

Investigan a Vizcarra 
por beneficiar a 

vacuna china

El procurador general de Perú, 
Daniel Soria, pidió y al Ministerio 
Público que investigue al 
ex gobernante (2018-2020) 
Martín Vizcarra Cornejo por el 

presunto delito de cohecho activo 
internacional.
El defensor del Estado argumentó 
que el ex mandatario cometió 
presuntamente ese delito en agravio 
del Estado, al haber beneficiado a 
los proveedores de la vacuna china 
Sinopharm contra la COVID-19.
Sostuvo que Vizcarra ofreció 
comprar la vacuna a cambio de 
beneficiarse con la aplicación 
anticipada del fármaco a él y su 
familia. El procurador pidió incluir 
en el nuevo cargo a las extitulares 
de Relaciones Exteriores, Elizabeth 
Astete, y de Salud, Pilar Mazzeti. 
Las dos exministras y otros 
funcionarios son investigados 
actualmente por los posibles 
delitos de tráfico de influencias, 
colusión y cohecho simple, por 
haber recibido la citada vacuna 
cuando era un proyecto y aplicada 
experimentalmente a voluntarios, 
entre los que fueron incluidos.
En su defensa, Vizcarra alega que 
solo se le administró un fármaco 
que, al no haberse probado en Perú, 
no tenía certificación como vacuna.
El caso estalló en febrero de 2021, 
cuando gobernaba Francisco 
Sagasti, al revelarse que 487 
funcionarios y allegados a quienes 
manejaban la prueba recibieron 
una dosis del producto.
Posteriormente, el Parlamento lo 
procesó por la vacunación irregular 
y inhabilitó a Vizcarra por 10 años 
para el ejercicio de funciones en el 
aparato estatal, por lo cual no pudo 
asumir como congresista elegido en 
los comicios generales de 2021.
Francisco Sagasti (2020-2021) 
reemplazó a Vizcarra en noviembre 
de 2020, cuando este fue vacado 
(destituido) por el Parlamento por 
ser acusado de cobrar un soborno 
de cientos de miles de dólares a 
cambio de un contrato para la 
construcción de un hospital en 
la sureña región de Moquegua, 
cuando fue gobernador allí, años 
antes de ser presidente.
La culpa de Vizcarra en ese caso 
aún no ha sido probada en los 
tribunales y recientemente él 
afirmó que la imputación se estaba 
desbaratando y aseguró que saldrá 
indemne del proceso.
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encuentra Pedro Castillo y Alberto 
Fujimori.
De esta manera,  Toledo al regresar 
al  Perú desde Estados Unidos, se  
convirtió en el tercer jefe de Estado 
en ser encarcelado.
Toledo,  quien fue presidente entre 
2001 y 2006, se había entregado el 
viernes para su extradición y llegó 
el pasado domingo 23 de abril por 
la mañana al aeropuerto de Lima.
Las autoridades peruanas han 
acusado a Toledo de recibir 
$35 millones en sobornos de la 
constructora brasileña Odebrecht 
a cambio de ganar la construcción 
de la carretera Interoceánica Sur.
Alejandro Toledo, niega las 
acusaciones de corrupción de los 
fiscales, cuyos cargos incluyen 
lavado de dinero y colusión. Han 
pedido una pena de 20 años de 
prisión.
El proceso de extradición comenzó 
en 2018. Toledo había sido declarado 
prófugo en su país el año anterior 
cuando viajó a Estados Unidos 
en medio de investigaciones por 
corrupción en su contra y otras 
personas.
Toledo, economista con doctorado 
de la Universidad de Stanford, se 
convirtió en el segundo expresidente 
peruano en ser extraditado. Fujimori 
fue extraditado de Chile y cumple 
una condena de 25 años de prisión 
por abusos contra los derechos 
humanos.
Mientras tanto, Castillo se 
encuentra en prisión preventiva 
mientras es investigado por 
acusaciones de “rebelión” tras 
intentar disolver ilegalmente el 
Congreso en diciembre.
El expresidente Pedro Pablo 
Kuczynski también está siendo 
investigado en el caso Odebrecht 
y estuvo bajo arresto domiciliario 
mientras que el expresidente Alan 
García se disparó en la cabeza 
para evitar el arresto en 2019 y murió 
en el hospital
Se enfrenta a procesos, 
actualmente, por los casos 
Interoceánica y Ecoteva; en el 
primero de ellos se le atribuye al 
exdignatario recibir presuntos 

Toledo en barbadillo y Elian implicada
El expresidente Alejandro Toledo enmarrocado y en silla de ruedas durante 

su extradición de los Estados Unidos.
Alejandro Toledo firmando el documento de su identidad, frente a la fiscal de la 

Nación Patricia Benavidez.
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sobornos de la constructora 
Odebrecht (corrupción), mientras 
que en el último se le investiga por 
el eventual uso de dicho dinero 
(lavado de activos).
Por ambos casos, el Ministerio 
Público solicitó hace seis años 
que este sea extraditado al Perú 
desde los Estados Unidos (EE.UU.). 
Toledo viajó a dicho país, en el 
2007, tras conocer que exdirectivos 
de la compañía se sometieron a la 
colaboración eficaz y conocer —
por una fuga de información— que 
se pediría prisión preventiva en su 
contra.
Por ahora, la justicia 
norteamericana solo aprobó la 
solicitud concerniente a la carretera 
Interoceánica, el segundo pedido 
de deportación —que incluye a la 
ex primera dama Eliane Karp— ya 
estaría formulada por la autoridad 
competente..
Últimas imágenes del expresidente 
fueron tras salir de su domicilio, 
junto a su esposa Eliane Karp, 
para dirigirse a una sede judicial 
norteamericana. La procuradora 
ad hoc del caso Lava Jato, Silvana 
Carrión, confirmó la entrega.
CASO INTEROCEÁNICA
El Ministerio Público (MP) sostiene 
que Odebrecht (ahora Novonor) 
pagó una suma estimada de US$ 20 
000,000 (veinte millones de dólares) 
al expresidente para obtener —
en junio del 2005— la buena pro 
en las licitaciones de los tramos 
2 y 3 del Proyecto Corredor Vial 
Interoceánica Perú-Brasil.
El dinero, se presume, fue abonado 
en las diversas cuentas del 
empresario peruano-israelí Josef 
Maiman. Por el caso, se investigan a 
quince personas naturales y a otras 
cuatro jurídicas.
“Se brindó la Buena Pro (...) a 
los consorcios Concesionario 
Interoceánica Urcos - Inambari 
y Concesionario Interoceánica 
Inambari - Iñapari, integrados por 
Constructora Norberto Odebrecht 
SA, Graña y Montero SA, JJ Camet 
Contratistas Generales SA e 
Ingenieros Civiles Asociados de CV”, 
indicó el Ministerio Público.
“Oiga, Barata: paga, carajo”, 
le increpaba el expresidente 
al exdirectivo de Odebrecht, 
de acuerdo al testimonio de 

este último, sobre los presuntos 
sobornos. (De izquierda a derecha, 
Jorge Bara y Alejandro Toledo. Las 
diligencias iniciaron en el 2017 tras 
las declaraciones del colaborador 
eficaz Jorge Barata, ex director 
ejecutivo de la constructora 
brasileña, que implicaban no solo 
a Toledo Manrique sino también a 
los empresarios peruanos José y 
Hernando Graña, para los que se 
piden veinte y once años de prisión, 
respectivamente, entre otros.
Al exjefe de Estado se le atribuyen 
los presuntos delitos de colusión 
agravada; y lavado de activos, 
en las modalidades de actos de 
transferencia y conversión.
Por estas imputaciones, la Fiscalía 
pide 20 años y 6 meses de pena 
privativa de la libertad. Se trata de 
la segunda acusación fiscal contra 
el ex líder de Perú Posible.
Alejandro Toledo  se encuentro 
recluido en el Centro Correccional 
de Maguire de San Mateo, en EE.UU.  
Fue trasladado el último domingo 23 
de abril al Perú.
También relacionado a la carretera 
Interoceánica, la Fiscalía presentó 
una tercera acusación contra el 
investigado, en noviembre del año 
pasado, por el tramo 4.
En esta instancia, según la entidad 
mencionada, el exmandatario 
acordó con un funcionario de la 
compañía Camargo Correa el pago 
de US$ 6.3 millones —US$ 5.4 millones 
destinados para él— a cambio de 
favorecer al Consorcio Intersur con 
la licitación de dicho tramo.
Esta vez, se solicitaron 35 años 
de prisión en su contra, a pedido 
de la fiscal provincial Diana 
Canchihuamán, por los delitos 
antes detallados. En este caso, 
también se le impone un pago de S/ 
972,160.65.
La cifra no está relacionada al 
monto que se le exige desde la 
Procuraduría del caso Lava Jato. 
La procuradora ad hoc, Silvana 
Carrión, adelantó hace unas 
semanas que se impondrá —a todos 
los implicados en estas diligencias— 
el pago de 1 800 millones de soles 
como reparación civil.
En otro orden de cosas, el fiscal José 
Domingo Pérez, del equipo especial 
Lava Jato, sostuvo que la defensa 
legal de Toledo no ha solicitado, 

aún, una prisión domiciliaria. 
CASO ECOTEVA
En 2013 se evidenció que la suegra 
de Alejandro Toledo y madre de 
Eliane Karp, Eva Fernenbug, adquirió 
distintos inmuebles, en el distrito 
de Surco, Lima y canceló el pago 
de las hipotecas de la ex pareja 
presidencial
Las operaciones se realizaron 
a través de Ecoteva consulting 
Group; la tesis fiscal apunta a que 
Odebrecht pagó las coimas al 
expresidente mediante la empresa 
Confiado Internacional y que 
esta, a su vez, derivaba el dinero 
a las compañías off shore Ecoteva 
Consulting Group S.A.; Ecotaste 
Consulting S.A. y Ashdan E.I.R.L 
constituidas en Costa Rica.
El empresario Josef Maiman, 
representante legal de Confiado 
Internacional, admitió antes de su 
muerte en el 2021, tras acogerse 
a la colaboración eficaz, que 
el extraditable “blanqueó” los 
sobornos con la compra de bienes.
Por este caso, la Fiscalía presentó la 
primera acusación fiscal contra el 
expresidente y pidió 16 años y ocho 
meses de prisión para Toledo y su 
esposa Karp por el presunto delito 
de lavado de activos en su forma 
agravada; así como diez y trece 
años para Fernenbug y el hijo de 
Maiman, respectivamente.
La madre de Eliane Karp compró 
una mansión de $3.75 millones. (GEC)
La reparación civil asciende a 
S/38,220,000 y deberá ser cancelada 
entre todos los implicados de 
forma solidaria. El juicio oral del 
caso, donde se espera que declare 
presencialmente Alejandro Toledo, 
ya inició y continuará el 2 de mayo.

Toledo en barbadillo y Elian implicada
Alejandro Toledo firmando el documento de su identidad, frente a la fiscal de la 

Nación Patricia Benavidez. Toledo con su abogado en el Juzgado que lleva su caso

Se realizan trámites para extraditar 
a esposa de Toledo, Eliane Chantal 

Karp,  
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Fue en acto oficial, donde juramentaron 
los nuevos directivos de la Cooperativa de 

Ahorro y Crédito León XIII

En ceremonia especial el nuevo cuadro directivo 
de la Cooperativa de Ahorro y Crédito León XIII, 
prestó juramento de estilo, el pasado 5 de abril 
en el Auditorio Solidaridad, de dicha entidad 
crediticia. De esta manera inician sus gestiones 

para el periodo 2023 – 2024.
Este importante acto protocolar inició con la lectura 
de las actas de elección de directivos e instalación 
de los Consejos y Comités. Seguidamente los 
Directivos prestaron juramento. El discurso de honor 
estuvo a cargo de la presidenta del Consejo de 
Administración Sra. Jacqueline Milagritos Sánchez 
Cabrera.
“Seguiremos trabajando en favor de todos los 
socios de la Coopertativa de Ahorro y Crédito 
León XIII, buscando además crecer mucho más, 
para seguir manteniento el liderazgo y prestigio en 
nuestra jurisdicción”, dijo la flamante presidenta del 
Consejo de Administración, Jacqueline Milagritos 
Sánchez
Enseguida, dijo que proseguirán impulsando, 
mayores beneficios y facilidades en los creditos.  
Agradeció a los miembros del directorio y los 
exhortó a ponder impulso en las mejoras de todos 
los servicos que ofrecen. También agradeció la 
labor de cada uno de los trabajadores de dicha 
institución, añadiendo que sin el respaldo de ellos, 
es importante en la vida institucional.
En dicho auditorio, estuvieron presentes, directivos, 
funcionarios, delegados, socios, autoridades e 
invitados especiales quienes felicitaron al nuevo 
cuadro dirigencial augurando éxitos en el presente 
periodo.
CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN
Presidenta: Jacqueline Milagritos Sánchez Cabrera 
Vicepresidente: Guillermo Andrés Avendaño Venegas 
Secretaria: Elsa Milena Alvarado Lavado 
Primer Vocal: Segundo Eduardo Salinas Rodríguez 
Segundo Vocal: Ronald Alfredo Gildemeister Agreda 
CONSEJO DE VIGILANCIA
Presidenta: Erika Patricia Llerena Farfán 
Vicepresidente: Ernesto Celi Neira 
Secretario: Luis Gonzalo Rodríguez De La Cruz 
COMITÉ DE EDUCACIÓN
Presidente: Guillermo Andrés Avendaño Venegas 
Vicepresidente: Victorino Andrés Chiu Pardo 
Secretaria: Silvia Milagritos Delgado Chamorro de 
Valdivia 
COMITÉ ELECTORAL
Presidenta: Janeth Maribel Vega Castillo 
Vicepresidenta: Susy Emperatriz Ávila Alayo 
Secretario: Juan Jose Caipo Luna 

Día internacional 
de la familia

En este mes de las madres, deseamos 
que todas las familias trujillanas y 

peruanas, brinden dedicación y armonía 
constantemente

La familia, es la unidad básica de la sociedad, por lo 
tanto, es importante que, como núcleo de la sociedad, 
sea sólido en valores, principios y todo el quehacer 
cotidiano, como grupo familiar unido por algún tipo 
de parentesco, sanguínea, político, etc., fue por eso 

que, a partir de la década de los ochenta del siglo XX, las 
Naciones Unidas comenzaron a centrar la atención en la 
familia, dada su trascendencia. 
Cabe recordar el año 1983, en que la Comisión de 
Desarrollo Social, siguiendo ciertas recomendaciones del 
Consejo Económico y Social, emite la resolución 1983/23 la 
cual pone énfasis en la función de la familia en el proceso 
de desarrollo, en tal sentido, pidió al Secretario General 
del organismo promover una mayor conciencia sobre los 
problemas y las necesidades que atraviesa la familia; así 
también se planteó las formas eficaces que pueden ser 
aplicadas para satisfacer las necesidades de este núcleo 
social.
“Más tarde el Consejo, en su resolución 1985/29, pidió a la 
Asamblea General que considerara la posibilidad de incluir 
en su programa provisional para el cuadragésimo primero 
periodo de sesiones el tema titulado “Las familias en el 
proceso de desarrollo”, con la idea de pedir al secretario 
general que iniciase un proceso para crear conciencia 
sobre este asunto entre los gobiernos, las organizaciones 
intergubernamentales y no gubernamentales, y la opinión 
pública” (ONU, 2023).
La secretaría general, guiada por diversas declaraciones y 
tratados, como: la “Declaración Universal de los Derechos 
Humanos, el pacto Internacional de Derechos Económicos, 
Sociales y Culturales y la Declaración sobre el Progreso y el 
Desarrollo en lo Social”, buscó dar énfasis a la importancia 
que tiene la familia para la sociedad, en efecto, tratará 
de impulsar mayor protección y asistencia a las familias 
de los países miembros (Resolución 44/82, ONU, 08-12-1989).
En última instancia se resalta que las Naciones Unidas, a 
través de la resolución 44/82 de 9 de diciembre del año 1989, 
proclamó el Año Internacional de la Familia, un antecedente 
directo a la posterior creación del día Internacional de 
la Familia, que busca valorar a esta unidad básica de 
la sociedad con el fin de crear conciencia de su valor y 
trascendencia para el desarrollo humano. En definitiva, en 
1993 las Naciones Unidas, representadas por su Asamblea 
General, emitieron la resolución A/RES/47/237, la misma 
que declaraba oficialmente, como Día Internacional de la 
Familia al 15 de mayo de cada año, el cual tierne como fin 
último dar a conocer las cuestiones relativas a las familias 
y reflexionar acerca de cómo les afectan los procesos 
sociales, económicos y demográficos.
Cabe resaltar al mismo tiempo, el valor muy significativo 
de las familias trujillanas en la construcción social de la 
República peruana, estas familias, al igual que en otras 
ciudades peruanas e hispanoamericanas, desde sus 
inicios tuvieron una inmensa cercanía con la religiosidad 
como parte del proceso de consolidación social; puesto 
que pertenecer a alguna orden religiosas o al clero en 
general, les daba prestigio y solidez, que en consecuencia, 
trabajaban y se desenvolvían en valores y principios éticos 
y morales (O´pheland, 1998). En este mes de las madres, 
deseamos que todas las familias trujillanas y peruanas, 
brinden dedicación y armonía constantemente, de tal 
manera que sigamos siendo una sociedad responsable en 
todos los ámbitos y adecuada a nuestros tiempos. Mejorar 
las relaciones sociales y de producción, es fundamental 
para seguir nuestro desarrollo.
Bibliografía de la Salud, A. M. (1993). Colaboración dentro del sistema de las Naciones 
Unidas: Año Internacional de la Familia (1994) (No. A46/26). Organización Mundial de 
la Salud. ONU, 2023:  https://www.un.org/es/observances/international-day-of-families 
OON, R. G. A. 47/237 ot 20 sentyabrya 1993 g.[The Resolution of UN General Assembly 
47/237 of September 20, 1993]. Doklady OON A/RES/47/237. Ramón, G. (2000). Scarlett 
O’Phelan & Yves Saint-Geours (compiladores). El Norte en la Historia Regional. Siglos 
XVIII-XIX. IFEA/CIPCA. Lima, 1998. Bulletin de l’Institut Français d’Études Andines, 
29(1), 132-134.

Milagritos Sánchez, 
juró como nueva 
presidente de la 

Cooperativa León XIII

Milagritos Sánchez, junto a su directiva de la 
Cooperativa León XIII, el día de su juramentación, en el 

auditorio de dicha institución crediticia.
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El Teatro Víctor Raúl Lozano Ibáñez y su  
cuarta edición, del 13 al 22 de abril.

Cinco obras de teatro, dirigidas al público en 
general, formarán parte de la cuarta edición del 
Festival de Teatro de Trujillo, que organiza el Teatro 
Víctor Raúl Lozano Ibáñez, de la Universidad 
Privada Antenor Orrego, del jueves 13 al sábado 

22 de abril del presente año.
En esta temporada, se reúnen importantes compañías 
de Lima: Teatro Británico, Centro Cultural Aranwa y 
Éxodo Teatro. Por su parte, de Trujillo estarán presentes 
Olmo Teatro y Máscara de Barro, con obras de diversos 
géneros.
El festival se inicia el jueves 13 de abril, con la obra 
Escenas de una ejecución, del Teatro Británico, dirigida 
por Jorge Villanueva. Actúan Norma Martínez, Omar 
García, Carlos Victoria y Jesús Neyra, entre otros. Esta 
obra, de Howard Barker, convierte a Venecia en el 
escenario de una intrépida exploración de la tensión 
entre la visión del artista, la censura y la manipulación 
del arte por aquellos que están en el poder.
Continúa el sábado 15 de abril, con la obra El ocaso 
de una estrella, de Lanie Robertson. La puesta en 
escena está a cargo del Centro Cultural Aranwa y es 
dirigida por Mateo Chiarella. Se ambienta en el año 
1959, cuando Billie Holiday da su último concierto en un 
bar de Filadelfia. Así podremos conocer, a través de la 
actuación magistral de Ebelin Ortiz, la vida de una de 
las voces más importantes del jazz del siglo XX.
El lunes 17 de abril, Máscara de Barro nos presentará 
Tito Andrónico, de William Shakespeare. La obra, bajo 
la dirección de Sonia Rodríguez, cuenta la historia del 
general Tito Andrónico,  quien regresa victorioso a 
su patria tras años de guerra y decide dar un último 
sacrificio: quemar al hijo    mayor de la reina Tamora, 
uno de los enemigos, traído como esclavo y trofeo de 
guerra. Desde ese momento, Tamora solo                vivirá 
para ajustar cuentas con el linaje de los Andrónico.
El jueves 19 de abril, el festival presenta una obra dirigida 
a toda la familia: Alba y el misterio de la luz secreta, del 
autor peruano Christian Saldívar. La obra, dirigida por 
Marco Ledesma y a cargo de Olmo Teatro, cuenta la 
divertida y tierna historia de Alba, quien está huyendo 
de su planeta, pues la oscuridad lo ha conquistado 
todo; sin embargo, en medio de su escape, se separa de 
su amiga, Celeste, y termina en una nave que la llevará 
a un destino inesperado: la playa de un misterioso país 
del planeta Tierra.
Por último, el festival cierra con un clásico de Pedro 
Calderón de la Barca: La vida es sueño. Esta versión, 
dirigida por Jean Pierre Gamarra, de Éxodo Teatro, 
propone una lectura contemporánea sobre el conflicto 
entre el destino y la libertad, el tema de la vida y los 
sueños, el orden social y su gobierno, el poder, la 
relación padre-hijo y, finalmente, el fascinante misterio 
de la vida. Algunos de los actores que forman parte del 
elenco son Fernando Luque, Bruno Odar, María Grazia 
Gamarra y Alonso Cano.
Todas las funciones se iniciarán a las 8:00 p. m. Las 
entradas se pueden adquirir en la web de Joinnus, por 
25 soles (estudiantes) y 30 soles (público en general). 
De igual manera, también se pueden comprar en la 
boletería del teatro, el día mismo de la función, desde 
las 7:00 p.m.

Festival de Teatro 
presenta 5 obras

Trujillanos disfrutarán de obras de 
teatro, espectáculos de danza, ballet, 

cine y conciertos internacionales, 
durante todo el año.

El Teatro Víctor Raúl Lozano Ibáñez (TVRLI), de 
la Universidad Privada Antenor Orrego (UPAO), 
anunció su programación 2023, lo que significa 
que una vez más será un punto de encuentro 
artístico en nuestra ciudad, que aporta a la 

descentralización cultural y brinda espacios a artistas 
nuevos y de reconocida trayectoria. Este año presenta 
una variada agenda, que incluye teatro, danza clásica 
y folclórica, conciertos, cine, etc.
El Teatro Víctor Raúl Lozano Ibáñez ha permitido, hasta 
la fecha, la circulación de 128 espectáculos en 257 
funciones de danza, ópera, teatro, conciertos, cine, 
entre otros. Asimismo, ha recibido a más de 135 000 
espectadores. Solo en el 2022 se presentaron en el 
teatro 643 artistas locales, 116 artistas nacionales y 37 
artistas internacionales.
Programación 2023 Los Auténticos Decadentes (28 de 
junio) y Diego Torres (8 de setiembre) son los artistas 
internacionales que llegan al teatro a hacernos vibrar 
con su música, mientras que Eva Ayllón (22 de julio) se 
presentará con su espectáculo Un bolero y un vals.
También se realizarán conciertos con músicos trujillanos: 
Magia y fantasía, con Entre Voces (20 de mayo); Rock 
sinfónico, con la Asociación Cultural Arpegio (23 de 
setiembre); Sinfónico criollo (26 de octubre) y el Concierto 
coral navideño (16 de diciembre), con la Orquesta 
Sinfónica de Trujillo.
En teatro, se disfrutará de la obra Charada (8 y 9 de julio), 
dirigida por Alejandro Clavier y Rodo Reaño, y de Toc 
toc (26 y 27 de agosto), dirigida por Juan Carlos Fisher; 
ambas, de Los Productores. En danza, la Compañía 
de Ballet de Trujillo presentará Laurencia (29 de abril) y 
La muñeca encantadora (2 y 3 de diciembre), el Ballet 
Municipal de Lima pondrá en escena el clásico de 
Romeo y Julieta (5 y 6 de agosto), y el Ballet Folclórico 
Nacional nos deslumbrará con el espectáculo Retablo 
de octubre (11 y 12 de noviembre).
Además, este año el teatro continuará con el desarrollo 
de los cuatro festivales que inició en el 2022: el Festival de 
Teatro de Trujillo (13 al 22 de noviembre), que presentará 
cinco obras nacionales con reconocidos actores y 
directores; el Festival de Danzas Folclóricas Identidades 
(10 de junio), con la participación de elencos trujillanos; 
Cine Trujillo (12 al 16 de setiembre), festival en el que 
se proyectarán películas nacionales y extranjeras, 
y el Mercado de Industria Musical Suena Trujillo (14 
de octubre), con conciertos de cantantes peruanos, 
showcase y conversatorios.
El detalle de la programación se encuentra en la web 
del Teatro (www.teatroupao.com
) y sus redes sociales, y las entradas a los próximos 
espectáculos pueden adquirirse a través de la página 
de Joinnus.

TEATRO VÍCTOR RAÚL LOZANO IBÁÑEZ
El Teatro UPAO “Víctor Raúl Lozano Ibáñez”, es una de 
las obras más emblemáticas de la Universidad Privada 
Antenor Orrego (UPAO) y un verdadero ícono a nivel 
de infraestructura de los teatros universitarios a nivel 
nacional

Programa 2023 del Teatro 
Víctor Raúl Lozano Ibáñez 
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Tiene 7 hijos (Martha, Rosa, 
Andrés, Manuel, Pepe, 
Fanny y Cynthia), 18 nietos y 
21 bisnietos. Sus hijos Andrés 
y José, su nieto Carlos 
y sus bisnietas Luciana 
y Valentina también se 

dedican al dibujo y la pintura, los 
demás están abocado a otras 
ramas del arte.
Además, es creador de la Plantilla H 
Cerrada, un método práctico para 
trazar letras y números con precisión 
matemática. Este es utilizado y 
difundido por sus exalumnos, siendo 
denominado “Método Marlito”.
En marzo se inauguró una muestra 
pictórica en homenaje a su 
centenario de vida, la cual se realizó 
en la Casa de la Identidad Regional.
En esta entrevista nos comenta 
sobre su vida artística.
¿Hace cuánto tiempo empezó a 
dedicarse al arte?
Tengo conocimiento que el arte 
nace, conmigo nació el arte; yo nací 
para este fin. En mi etapa escolar 
vieron en mí que tenía condiciones. 
En esa etapa demostré mi amor por 
el dibujo y la pintura. Puedo afirmar 
que el arte nace con la persona, el 
arte no se hace.
¿Cómo fue su etapa escolar?

José Santos Fernández 
Marlo, conocido como 

profesor Marlito, tiene 100 
años y es un destacado 
artista visual de Chota 

que cuenta con una larga 
trayectoria.

En la secundaria fui profesor sin 
haber estudiado para ese fin, entre 
cuarto y quinto de secundaria 
empecé a mejorar mi situación 
artística. En ese tiempo no había 
materiales para los artistas y 
como tenía interés le pregunté a 
mi profesor cómo preparaba sus 
pinturas, había tierras de color de 
diferentes tonalidades. La tela se 
prepara con cola y tiza en polvo, se 
hace una mezcla y con una brocha 
se rellena las porosidades. Luego 
de eso el material ya se encuentra 
listo para usarlo. Ahí comencé a 
hacerme conocido como artista y 
ya tenía trabajo en el colegio. Luego 
del profesor yo era el único que 
sabía de pintura. 
¿Qué tal le fue en esa faceta?
Durante una década, al menos, he 
sido el único que tenía que hacer 
actividades artísticas para los 

estudiantes que querían material 
didáctico, para los políticos que 
querían un cartelón y así nació en 

El artista (centro) rodeado de familiares y amistades.

Recibiendo una distinción.

“Método 
Marlito”, 
creación 

del artista.
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Artista de 100 
años dice: 
“El arte nace 
con la persona”

En la inauguración de 
su muestra pictórica, 

en la Casa de la 
Identidad, el artista 

plástico, José Santos 
Fernández, con  una 

lucidez invidiable, 
repasó anéctodas de 

su vida e historias de su 
trabajo como pintor y 

docente
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El  motivo:  el 02  de enero,  el  Profesor Marlo   cumplió   
cien  años  de  existencia.  Nació en Tacabamba;  allí  
estudió  la Primeria;   allí  también se casó.  Como  
hasta ese entonces,  el único colegio de  educación  
secundaria  funcionaba en la  ciudad  de Chota,  don 

José   Santos tuvo  que dejar su  tierra   para   estudiar  en el  
Colegio Nacional  San Juan  de Chota.    
En las aulas sanjuanistas  demostró  su capacidad  y   
afición    hacia la pintura.  Su  Profesor  Glicerio  Villanueva 
Medina  lo  recomendó   para  que  trabaje en el San Juan. 
En efecto, el Profesor Marlito,  como  se le trata hasta ahora,  
se  perfeccionó  en la Escuela de Bellas Artes  de Lima  y  
después   se recibió   de Profesor  de Educación  Secundaria,  
especialidad Lengua  y Literatura  en la  Escuela   Superior  
Técnica  de Cajamarca.  
Fui  su alumno  en  1957  y  1958   en´ el Colegio Nacional  
San Juan  de Chota.  Esta  prestigiosa  institución  se 
aprestaba a celebrar  su   Centenario  de funcionamiento 
(1961)   bajo  la  gestión  de   su  Director, Dr. Aníbal  Díaz    
Bazán  y un  equipo   de docentes con   vasta experiencia  
profesional.  Lamentablemente, el año anterior (1960)  se 
produjo   la   primera  huelga  en el  mencionado plantel.  
Las consecuencias, vistas a la distancia, fueron fatales:  el 
director    y los principales integrantes   de su plana  docente  
se alejaron  del plantel.   Después de 66 años, he tenido la 
oportunidad  de saludar al Profesor  Marlito.  Al   parecer,   
por él  no ha pasado  el tiempo:  su jovialidad  se  conserva;   
lo mismo  su entusiasmo  por seguir  dibujando  y  apoyando  
a sus  hijos  en el arte  de la pintura.      
 A un  novato en estas  manifestaciones  artísticas,  como  
es  mi caso,  me   impresionaron    las formas y los  colores,  
de los   cuadros  pictóricos:   la   catarata  el  Condac,  es  
sin duda,    impresionante. Este  recurso  turístico  se ubica 
a   25  minutos  de Tacabamba.  Los lugareños  le  atribuyen  
cualidades misteriosas.  Dicen  por ejemplo    que la  belleza  
de las  mujeres  del  lugar  se debe a que sus padres las 
bañan en las  aguas cristalinas   de la  catarata,  que en 
contacto con la luz  del sol    dan origen  permanente  a  
un   arco  iris . En estos  tiempos,  signados por el imperio  de 
las imágenes,  hasta   los  caballeros  podrían  bañarse  en    
esas   aguas  para mejorar  sus  rostros. 

mí la necesidad de satisfacer esa demanda.
¿Cómo fueron sus primeras obras?
Me inicié haciendo retratos a carboncillo, 
en ese tiempo no había otro método y 
las fotografías que eran pequeñas yo las 
dibujaba en grande, las ampliaba. 
¿De qué manera ha ido cambiando sus 
técnicas de dibujo?
Así fueron mis primeros trabajos porque no 
había otro material para esos dibujos. Luego 
se ha ido mejorando con otras técnicas, ahora 
el pastel ya no es negro, sino una pintura para 
imitar el color natural de las cosas, después 
viene el óleo.
¿Qué me puede decir del arte?
El arte es una vocación que nace, cuando 
uno tiene esa inclinación tiene que buscar la 
forma de aprender para enseñar, también.

La primera  semana de este  mes , La Casa  
de  la Identidad  ha  sido escenario de una   
exposición pictórica:  la  familia  chotana   

formada  por José Santos   Fernández  
Marlo, su  esposa Dina  Herrera Mejía  y 

sus  siete  hijos  (04   hombres y 03 mujeres) 
han   mostrado   sus  cuadros pictóricos. 

Dicha  actividad la  han   repetido en  Chota,  
Cajamarca,  Cliclayo  y Lima.

Lo que la globalización 
aún no ha destruido.

Autor:José Huamán Delgado

El artista plástico, leyendo su discurso, en el 
acto inaugural de su exposicion 

Aqui en el agasajo que se le brindo 
por sus 100 años de vida.

José Murgia, 
felicitó al artista 

José Santos 
Fernández

Recibiendo la torta 
de cumpleaños, en la 

inauguración de su 
exposición 

Catarata el CONDAC en el distrito de Anguía, acuarela 
artistica del profesor Marlo.
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En la categoría mejor producto 
ambiental, la microfinanciera 

trujillana fue galardonada 
en los premios YANAPAY por 

Aniquem.

ECONOMÍA

Premio Nacional 
obtiene Caja 

Trujillo

El presidente del Directorio de Caja 
Trujillo, Dante Chávez Abanto, comentó 
que, buscando contribuir con el 
bienestar de la población no solo a 
través del otorgamiento de préstamos 

para emprendimientos, sino desde un 
sentido social y de responsabilidad con 
la población, Caja Trujillo participó de 
la 8va edición de los premios Yanapay, 
organizado por la Asociación de Ayuda al 
Niño Quemado (Aniquem), en la ciudad de 
Lima, donde recibió un reconocimiento por 
su aporte a dicha causa, consistente en 
la donación calculada en 114 toneladas de 
material reciclado, que ayudaron a financiar 
los gastos de rehabilitación, terapias físicas, 
ocupacionales y psicológicas de los niños 
que han sufrido quemaduras.
Chávez Abanto, detalló, “Es para nosotros 
un orgullo participar de este evento, no 
por el reconocimiento recibido, sino por la 
experiencia de ayudar y conocer la realidad 
de muchos niños que son sobrevivientes 
de quemaduras de distinto impacto, tanto 
de forma física como psicológica, y saber 
que, con nuestro aporte, podrán recibir una 
atención de calidad, como se merecen.”
En tanto, el gerente central de administración 
y finanzas de Caja Trujillo, Eduardo Rojas 
Díaz, señaló , “Estamos convencidos que 
podemos seguir contribuyendo a crear un 
mundo mejor para estos pequeños, por 
lo que estamos disponiendo continuar 
con el reciclaje de todo material que 
ayude a los objetivos de Aniquem, pues 
esta iniciativa no solo está enfocada en 
financiar los gastos para la recuperación 
de los niños quemados, sino también tiene 
un enorme impacto social para atender 
aproximadamente a 200 niños con terapias 
por un año, así mismo, promoviendo a la 
institución hacia un enfoque ecoamigable, 
evitando la tala de 1,705 árboles, generando 
menores desechos, reduciendo el consumo 
de energía en 426 mil kwh y el consumo de 
agua en 702 mil galones”.
Finalmente, precisó que todo este aporte 
forma parte de la cultura de responsabilidad 
social que Caja Trujillo fomenta al interior de 
la institución, como política institucional.

Apoyo & Asociados S.A. realizó un upgrade en 
la clasificación de la microfinanciera trujillana 

y su perspectiva de positiva a estable, 
posicionándose como una de las entidades 

más sólidas del país.

El presidente del Directorio de Caja Trujillo, Dr. Dante Chávez 
Abanto, destacó que tras obtener excelentes resultados en 
el ejercicio 2022, Caja Trujillo logró mejorar su clasificación 
de riesgo de B a B+, con perspectiva estable, según el último 
reporte de la clasificadora Apoyo & Asociados, la cual se 

encuentra dentro del marco normativo de la Superintendencia 
de Banca, Seguros y AFP, y a su vez representa a una de las 
tres principales agencias de clasificación internacional Fitch 
Ratings. 
“Esto es fruto del trabajo profesional conjunto entre el directorio, 
la gerencia y los colaboradores y estamos complacidos con 
los nuevos resultados, así como con esta nueva clasificación, 
los cuales reflejan la solvencia y solidez que Caja Trujillo tiene 
para ofrecer a miles de peruanos, quienes ven en nuestra 
institución a una entidad más cercana y dispuesta a ayudarlos 
en sus necesidades de financiamiento, además de resguardar 
y ver crecer su dinero”, refirió el máximo ejecutivo de esta 
microfinanciera.
En tanto, el gerente central de Administración y Finanzas, 
Eduardo Rojas Díaz, aseguró que esta clasificación resalta la 
fortaleza financiera y corresponde a aquellas instituciones 
que cuentan con una buena capacidad para cumplir con 
sus obligaciones, en los términos y condiciones pactados. Así 
mismo, de administrar los riesgos que enfrentan. 
Indica, además, que la mejora en la rentabilidad es otro de los 
factores clave para que Caja Trujillo haya sido merecedora de 
un upgrade en su clasificación, al registrar una utilidad neta de 
44.7 millones de soles en el 2022, alcanzado indicadores de ROA 
y ROE de 1.6% y 9.2%, respectivamente. 
Hasta el momento, Caja Trujillo ha superado los 2,500 millones de 
soles en saldo de colocaciones de créditos y los 2,000 millones 
en depósitos.
Por otro lado, la clasificadora precisó en su último informe, que 
este nuevo avance de Caja Trujillo se debe a su alto nivel de 
solvencia, ya que en los últimos años ha mantenido un elevado 
indicador de capital global, el cual, a diciembre del 2022, fue de 
18.3%, mayor al promedio nacional (14.6%). 
Otros de los factores que influyeron en esta nueva clasificación 
es su nivel de liquidez, que actualmente se eleva a 30.3%, mientras 
que el promedio nacional de cajas municipales asciende a 
21.3%. También destacan los adecuados índices de cobertura 
de la microfinanciera, puesto que, en el 2022, realizó provisiones 
voluntarias adicionales por 34.6 millones de soles para retomar 
sus niveles de cobertura pre pandemia.
Finalmente, hay que destacar que Caja Trujillo atiende a más de 
700 mil clientes, cuenta con más de 90 agencias a nivel nacional 
y ha logrado posicionarse como la quinta mejor institución, en 
el ranking del sistema de cajas municipales del país. 

Caja Trujillo mejora su
clasificación de riesgo 

de B a B+

 El presidente del directorio de Caja Trujillo, Dr. Dante Chávez. 

El gerente central de Caja Trujillo, Carlos Patrón, 
recibe la distincion en los premios Yanapay por 

Aniquem
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Cuando en esta época de 
lluvias y huaycos recibí 
la invitación de regresar 
a Sarín, en las alturas 
liberteñas, vino a mi 
memoria las palabras 
que Antonio Raimondi dijo 

en Tayabamba antes de caminar 
cien leguas hasta el río Huallaga, 
“…que quiere Ud. (…) el deseo de 
conocer puede más que mi cuerpo; 
de manera que la cabeza arrastra 
las piernas, en vez que las piernas 
deberían arrastrar la cabeza”. 
Acepté el reto. 
Gracias a una buena movilidad, 
en cuatro horas estaba en 
Huamachuco, a 3 169 msnm. Una 
hora y media más me separaba 
de mi destino. Estando cerca de la 
laguna de Sausacocha, no podía 
abstenerme de saludar a mis 
buenos amigos, Teófila y Faustino, 
para saborear las excelentes 
truchas de su restaurante. 
Retomando la ruta hacia mi 
destino, pasando Curgos, la vía 
desciende suavemente hasta el 
balneario termal de El Edén y luego, 
acompañado del río Cerpaquino en 
su camino al río Chuzgón, ingresé 
a un valle interandino entre dos 
cadenas montañosas que me llevó 
a Sarín, ubicado a 2 700 msnm. 
A la entrada del pueblo, un 
invernadero para el cultivo de rosas 
llama mi atención pues, que yo 
sepa, es la única obra municipal de 
este tipo en la región. Cientos de 

ANTES 
QUE

Autor: Iván La Riva Vegazzo

VIAJERO          TURISTA
En Sarin, tierra de  “EL TUNANTE” y la alegría

hermosas rosas, de todos los colores, 
están listas para ser llevadas a los 
mercados. Interesante iniciativa.
Ingresé a Sarín por una de sus dos 
calles principales, la más antigua. 
Frente a la iglesia matriz donde 
se venera a la patrona Virgen de 
la Natividad está la casa, o lo 
que queda de ella, donde nació 
Abelardo Gamarra, “El Tunante”, 
periodista y político quien tuvo la 
feliz idea de ponerle el nombre de 
“Marinera” a nuestro hermoso baile. 
Fue un 8 de marzo de 1879, antes 
de la declaratoria de la Guerra 
del Pacífico, el 5 de abril de 1879, 
cuando Gamarra rebautizó el baile 
llamado “chilena” como “marinera”. 
Escribió, “No más chilenas. Los 

músicos y poetas 
criollos tratan de 
poner punto final á 
los bailes conocidos 
con el nombre de 
chilenas; quieren 
que lo nacional, lo 
formado en el país 
no lleve nombre 
extranjero: se han 
propuesto bautizar, 
pues, los bailes que 
tienen el aire y la 
letra de lo que se 
lla[ma]ba chilena, 
con el nombre de 
Marinera…”.
El día de mi llegada 
Sarín estaba alegre. No importaba 
la lluvia, Sarín celebraba, por 
primera vez, sus carnavales. Toda 
una novedad. De un tiempo a 
esta parte los pueblos de nuestra 
serranía celebran con mayor 
intensidad estas alegres fiestas. En 
ellas, los barrios y las comunidades, 
en una forma lúdica muestran sus 
costumbres y compiten entre sí. No 
me cabe la menor duda que estas 
actividades folclóricas les ayuda a 
mantener la identidad por lo suyo. 
Loable.
Quizás, por mi actividad académica, 
se me solicitó ser jurado en el 
concurso gastronómico. Uno de los 
requisitos era el de presentar platos 
novedosos; entre ellos me llamó la 
atención el ceviche de criadillas, 
testículos de cordero, y el ceviche 

de cuy. También lo fui de la elección 
de la reina, del concurso de coplas, 
de las comparsas y de los carros 
alegóricos. Nutrida actividad que 
me permitió apreciar en toda 
su extensión la idiosincrasia del 
distrito. Doy gracias a Dios por ello.
El día central, las comunidades 
y los barrios se hicieron presente 
con lo mejor de sí. Que alegría, 
que colorido, que entusiasmo, que 
participación. No me queda la 
menor duda que una de las grandes 
enseñanzas de los pueblos del Perú 
profundo es anteponer su felicidad 
frente la adversidad. 
Ni la lluvia ni las interrupciones de 
la carretera impidieron que todos 
participen de los juegos con globos 

de agua, añilinas, pinturas faciales; 
que bailen al son de las coplas 
cuyos versos no perdonaron ni a 
las autoridades; me daba gusto 
ver bailar huayno a los sarineros de 
todas las edades.    
La angustia de mi regreso fue 
todo lo contario a los días vividos 
en Sarín. Al atardecer, una lluvia 
persistente me acompañó hasta 
Huamachuco. Tuvimos que tomar 
una ruta más larga pues la vía 
principal estaba interrumpida. El 
viaje duró dos horas más. Bajo una 

lluvia torrencial, en Huamachuco, 
no fue fácil conseguir una movilidad 
para la costa. Felizmente partimos 
al anochecer siempre bajo la lluvia.
Los problemas empezaron desde 
la catarata de Otuzco. Grandes 
rocas se desprendían de los 
cerros impidiendo el paso. Las 
quebradas llenaban de fango la 
pista. Así hasta puente Con Con. La 
procesión de vehículos retardaba 
el viaje y aumentaba el peligro que 
las piedras caigan sobre ellos.  
Gracias a Dios, a las 2 de la 
madrugada estuve en casa. 
Hacía once horas que había 
partido de Sarín. Valió la pena el 
viaje. El recuerdo de su alegría 
permanecerá en mi corazón. 
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Evento fue organizado por la 
Municipalidad de Trujillo mediante 
el conocido Proyecto Poesía Joven 

de la Subgerencia de Cultura

Poetas  y el Día 
Mundial De La 

Poesía Al Aire Libre

Un evento cultural literario de gran 
significado por tratarse del Día Mundial de 
la Poesía - efeméride del calendario global 
instituido por UNESCO en la 30ª Conferencia 
General de París en 1999 – se llevó a cabo 

en los últimos días en la tradicional Plazuela El 
Recreo del centro histórico de nuestra ciudad. 
El evento, en el que participaron poetas 
escolares de diversos distritos y vates 
universitarios, además de escritores liberteños 
de reconocida trayectoria, concitó la atención 
del público, el mismo que se congregó en el 
referido espacio al aire libre para escuchar 
versos interpretados por sus propios autores y 
disfrutar de otras participaciones artísticas en 
el ámbito del teatro, la declamación profesional 
y la música. La actividad cultural, que tuvo una 
duración de más de tres horas continuadas, fue 
organizada por el conocido Proyecto Cultural 
Literario Poesía Joven - que se ejecuta hace dos 
décadas ininterrumpidas desde la Subgerencia 
de Cultura de la Municipalidad Provincial de 
Trujillo – el cual es dirigido por el escritor trujillano 
Manuel Medina Velásquez.
Un momento importante del programa fue el 
saludo grabado que envió la representante 
de Unesco Perú, Giomar Alonso Cano, 
especialmente para la ocasión. Vale recordar 
que el año pasado, también con motivo del 
Día Mundial de la Poesía, el entonces Director 
de Unesco, Dr. Ernesto Fernández Polcuch, envió 
un video en el que felicita la labor cultural de 
mencionado proyecto municipal, único en su 
género en todo el país. En tal oportunidad, 
Unesco hizo hincapié en los logros de Poesía 
Joven en zonas urbano marginales como el Alto 
Trujillo. 
“Creemos que estos eventos que cultivan el 
talento y sensibilidad de escolares y ciudadanos 
son determinantes en la agenda de nuestra 
política cultural edil. A través de estos proyectos y 
programas gratuitos que promueven los valores 
educativos e intelectuales coadyuvamos a 
posicionar a la provincia como una ciudad 
culta y pacífica”, refirió el Subgerente de Cultura, 
Martín Grados Vásquez. 
A su vez, el director de Poesía Joven, Manuel 
Medina, informó que ya se viene trabajando la 
convocatoria de talleres de creación literaria 
escolar para la presente temporada anual. 
“Estamos coordinando con Directores y docentes 
de instituciones educativas de diversos distritos 
y centros poblados para iniciar el ciclo gratuito 
de nuestros talleres de escritura creativa, como 
todos los años. Esperamos la participación de 
más de 150 adolescentes seleccionados, esta 
temporada”, acotó. 

Fue en conmemoración del Centenario de su 
Natalicio, donde se narró la vida y obra del 
extinto escritor y periodista, Manuel Jesús 

Orbegoso (MJO).

Una interesante charla cultural dirigida a los 
empleados de las áreas de Educación y Biblioteca 
de la Municipalidad Provincial de Trujillo, en torno 
a la vida y obra del prestigioso periodista y escritor 
liberteño Manuel Jesús Orbegozo, fue promovida en 

los últimos días en el marco del centenario del natalicio de 
referido intelectual nacido en Otuzco y que escribió más 
de diez libros, fue corresponsal de guerra, visitó muchos 
países del mundo, dirigió periódicos importantes del país, 
ejerció la cátedra de periodismo casi cuatro décadas en 
la Universidad de San Marcos y entrevistó a personajes 
de gran influencia en la segunda mitad del Siglo XX como 
Madre Teresa de Calcuta, Ernest Hemingway, Yuri Gagarin, 
Pelé, William Faulkner, Borges, García Márquez, entre otros. 
El evento se realizó en las instalaciones de la Casa de la 
Juventud de la comuna provincial, en donde se encuentra 
la Biblioteca Especial Manuel Jesús Orbegozo (MJO), recinto 
que alberga una gran cantidad de libros de diversa temática 
que pertenecieron en vida al ilustre periodista y que fueron 
donados a esta entidad edil para uso gratuito en sala por 
parte de los jóvenes trujillanos. Los expositores invitados 
para disertar sobre Manuel Jesús Orbegozo fueron Carlos 
Burméster Landauro y Manuel Rodríguez Romero, ambos 
Past Decanos del Colegio de Periodistas de La Libertad y 
amigos del extinto intelectual de renombre mundial. 
“Fue mi profesor de Inglés en el Colegio Seminario, sus 
enseñanzas excedieron los límites de ese idioma. Escucharlo 
en el salón de clases era inspirador por su vasta cultura, 
personalidad y bonhomía. Tuve el alto privilegio de ser uno 
de sus alumnos preferidos; prologó uno de mis libros al 
final del siglo pasado”, refiere Carlos Burméster, Director del 
conocido radio periódico La Voz de la Calle. 
A su turno, Manuel Rodríguez Romero, discípulo de MJO y 
también otuzcano como el reconocido hombre de prensa, 
testimonió, entre otros acontecimientos, sobre aquella 
oportunidad en que, meses antes de su muerte, el también 
emérito profesor sanmarquino brindó, intempestivamente,  
una clase magistral de periodismo, sensibilidad social 
y literatura a un nutrido grupo de vates escolares del 
conocido Proyecto Municipal Poesía Joven, que dirige hasta 
la actualidad y por más de dos décadas el escritor trujillano 
Manuel Medina Velásquez. “Fue la última disertación del 
Maestro Orbegozo. Su lucidez y carisma estaban intactos. 
Esa mañana, en el segundo piso del Teatro Municipal, 
es memorable por su significado y trascendencia. 
Afortunadamente, estaba presente el periodista gráfico 
Manuel Lara Malca y a él le debemos la perpetuación 
de ese momento especial. MJO debe ser revalorado en 
estos tiempos de tecnología, por su amplio conocimiento 
y sabiduría sobre el oficio periodístico”, destaca Rodríguez 
Romero. Referido evento cultural fue organizado por la 
Subgerencia de Educación, que dirige la Lic. Isabel Novoa, 
y la Dirección del Proyecto Poesía Joven de la Subgerencia 
de Cultura de la Municipalidad Provincial de Trujillo. “Para 
el mes de setiembre de este año se realizará un Homenaje 
a Manuel Jesús Orbegozo, mediante conferencias dirigidas 
a estudiantes de periodismo de universidades trujillanas. 
La presente gestión edil está interesada en difundir valores 
académicos y éticos en esta perspectiva educativa y 
cultural”, informó el Dr. Martín Grados Vásquez, Gerente de 
Educación, Cultura, Juventud y Deportes de la MPT.   

MPT homenaje a Manuel 
Jesús Orbegoso

Periodistas Carlos Burméster L. y Manuel Rodríguez R.
disertaron sobre la vida y obra de Manuel Jesús Orbegozo.

Redacción Revista VEA 
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El Club de Leones de San Andrés, al conmemorar sus 50 años de fundación, 
cumplieron diversas actividades, entre ellas las de proyección social 

denominada, “Mitigación del Hambre”, en Buenos Aires Sur.

El presidente del Club 
de Leones de San 
Andrés, Aníbal Meléndez 
Córdova, calificó como 
una institución viva, en 
constante accionar 
durante sus 50 años de 

vida. Fue tras dar a conocer 
el programa que cumplieron 
en tan importante fecha 
donde destacó  la actividad 
de proyección social que 
cumplieron en favor de familias 
de Buenos Aires Sur, camino a la 
bocana.
El club fue fundado en 1973, en 
una urbanización que entonces 
era nueva. Los Leones de 
Trujillo, que ya tenían 25 años, 
decidieron formarlo teniendo la 
paciencia de escoger a jóvenes 
y profesionales que supieron 
iniciar el camino que hoy 
estamos continuando, dijo.
Destacó que a lo largo de 
estos años realizaron muchas 
actividades de proyección 
social, haciendo honor a su 
lema “Nosotros Servimos” y 
atendiendo las necesidades 
comunales.
En catástrofes los Leones 
socorren a la población con 
comida, agua, ropa y medicina. 
Durante la pandemia de 
la covid-19 se llevó ayuda 
humanitaria a las familias de 
Alto Salaverry y Alto Trujillo y se 
entregó 10 mil dólares en efectivo 
para una planta de oxígeno en 
Trujillo.
Meléndez, recordó que un hecho 
histórico fue plantar 4 millones de 
árboles el año 2013, atendiendo 
una convocatoria del leonismo 
internacional, que ponía como 
reto sembrar un millón. “Nos 
organizamos y firmamos un 
convenio con el Ministerio de 
Agricultura para sembrar un 
árbol en nuestra serranía y ese 
año plantamos 4 millones en 
Carabamba y Huamachuco. 
Al año siguiente sembramos 2 
millones más. Reto no superado 

aún”, dijo.
Hemos estado sumando 
esfuerzos para ayudar a erradicar 
la ceguera participando en 
diversos proyectos comunitarios 
y de servicio a la comunidad, 
incluyendo actividades a favor 
del medio ambiente, alivio 
del problema del hambre, 
servicio a los ancianos y a 
los discapacitados, facilitar 
exámenes de la vista, equipar 
hospitales y clínicas, distribuir 
medicamentos y brindar apoyo 
a los niños y a escuelas locales, 
agrega.
Al dar a conocer las actividades 
por sus 50 años, Meléndez indicó 
que lo que buscan es que el 
programa que se ha elaborado 
no solo sea para celebrar en el 
Club de Leones, sino compartir 
su alegría con la comunidad y 
seguir proyectándose hacia ella. 
“Queremos compartir esto con 
todos”, resaltó.
ANIVERSARIO DE ORO  
El programa se inició el domingo 
16 de abril el Homenaje a la Patria, 
izando el Pabellón Nacional en 
la plaza de armas de Trujillo, 
seguido de un discurso a cargo 
del presidente y desfile liderado 
por los organizadores y clubs de 
leones invitados y luego se hizo 
el brindis de honor en la Casa de 
la Identidad Regional.
Enseguida se realizó la romería 
al Parque Eterno rindiendo 
homenaje a los 21 socios 
fallecidos en estos 50 años; y 
por la noche se presentaron las 
tunas y banda de músicos en la 
plaza de armas de Trujillo 
El miércoles 19 llegó a nuestra 
ciudad, el director leonístico 
internacional de habla 
hispana, Nicolás Jara y esposa, 
representante del presidente 
internacional, para acompañar 
las celebraciones por los 50 
años del Club de Leones de 
San Andrés. El jueves se realizó 
el paseo a las Huacas del Sol 

Honorables Bodas de Oro del 
Club de Leones de San Andrés

y La Luna y la función de gala 
leonística gratuita en el teatro 
Municipal, con la orquesta 
Sinfónica de Trujillo y Ballet 
Regional de Cultura.
El viernes 21 en sesión solemne 
en el Salón Consistorial del 
MPT, donde la Municipalidad 
Provincial de Trujillo otorgó una 
distinción al club y declararó 
‘Huésped Ilustre’ al director 
internacional Nicolás Jara, con 
quien al mediodía se realizó un 
conversatorio en el Club Central 
con autoridades leonísticas, 
actividad que se replicó en 
el auditorio del Colegio de 
Ingenieros, en San Andrés, con 
jefes de zona y todos los leones. 
VERBENA DE ORO 
El viernes 21, en el Parque de la 
Paz, entre las calles Heredia, 
Charún y Solano (Urb. San 
Andrés) fue la Verbena de 
Oro, con la participación de 
grupos de danzas, tunas, peñas, 
mariachis, banda de músicos 
del Ejército, caballos de paso, 
marinera y quema de fuegos 
artificiales. 
EN BUENOS AIRES SUR
El sábado 22, se cumplió el 
programado de proyección 
social en Buenos Aires Sur, 
camino a la bocana (distrito 
Víctor Larco) en la que 
participarán los organizadores y 
todos los integrantes de la zona 
C3 del Club de Leones. Allí se ha 
previsto entregar en donación 
200 pares de lentes, atender 
diagnostico de diabetes, corte 
de pelo y se va a distribuir una 
camionada de leña, que es lo 
que utilizan para cocinar en la 
zona.
Por la noche del mismo sábado 
se realizará la cena de gala 
en la hacienda Meléndez y el 
domingo el homenaje a Dios con 
misa de acción de gracias en la 
Catedral y se cierra la semana 
de actividades con un almuerzo 
de confraternidad.

Ing. Aníbal Meléndez, recibe la distincion de 
la MPT del regidor de Cultura, Luis Miguel 

Gonzáles Rossell.

Rodean al Ing. Aníbal Meléndez, miembros de su directiva y socios del 
Club de Leones de San Andrés, institución que celebró sus Bodas de Oro, 

trabajando en diversas obras de apoyo social

INSTITUCIONAL
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1. El Club de Leones de Trujillo, 
presidido por el Dr. Humberto 
Elera, entregó los premios; leones 
de Oro, Plata y Bronce a los 
ganadores del Corso de Primavera 
y reconocimientos a quienes 
apoyaron la fiesta de las Flores.

2. La Revista Vea, también recibió un 
reconocimiento por su apoyo a la 
Primavera. La directora Mag. Dina 
Yépez Cerna, recibe la distinción 
de manos del Dr. Humberto Elera.

3. Premiaron a los ganadores del 
Corso de Primavera. El León de 
Oro fue para Laboratorios Alpaca 
Trujillo, El León de Plata, se le otorgó 
a la Caja Municipal de Ahorro y 
Crédito de Trujillo, mientras que el 
León de Bronce fue para el Club de 
Leones Trujillo El Golf. 

4. Felipe Fernández y Jimena 
Sologuren, Subgerente de 
Responsabilidad Social de la 

compañía Minera 
Poderosa, en el coctel 
ofrecida por Conamin,  
en el Club Central

5. Ing. Rommel Pérez junto 
a Cory Pérez y xxx

6. El director del Colegio 
Claretiano de Trujillo 
Ángel Núñez Ramírez, 
la sub directora Maritza 
Ascencio entre otros 
y la representante de 
la Universidad César 
Vallejo, luego de la 

6

1 2

7

3

8
firma del convenio de Acreditación 
del inglés, rodeados de los alumnos 
que calificaron en el programa 
Cambridge.

7. Gilmer Gil Iparraguirre,. Artista 
plástico  distinguido en el Congreso.

8. El Ministerio de Cultura reconoció 
la trayectoria y aportes a la 
cultura peruana de 118 artistas 

4 5

pertenecientes a la región La 
Libertad y otras regiones del 
norte como; Ancash, Cajamarca 
y Tumbes. El reconocimiento se 
realizó con la presencia de la 
ministra de Cultura, Leslie Carol 
Urteaga Peña y fue gracias al 
apoyo del parlamentario, Burgos 
Oliveros, de La Libertad.   
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LENTE DE ELITE
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1. Gerente general de la Clínica San 
Pablo, Cory Pérez, dando a conocer 
las bondades de Demoesthetik. 
Junto a ella, Giovana Sandoval. 

2. El gerente Médico Corporativo, 
Amador Vargas, destacando 
los nuevos servicios que ofrece 
la Clínica San Pablo, durante el 
acto de inauguración del centro 
Demoesthetik 

3. Los padrinos Amador Vargas y 

Magaly Venegas directora de Miss 
Perú – La Libertad, develando la 
placa de inauguración 

4. Fátima Bazán, Carolina Espinoza, 
Martín León y Pierina Armas, en el 
acto inaugural.

5. Cory Pérez, Vanessa López, Amador 
Vargas, Elena Ríos decana del 
Colegio Médico – Consejo Regional 
de La Libertad, Tatiana Alarcón, 
Magaly Venegas y José Carranza, 

 Demoesthetik, sinónimo 
de piel bella y joven

 El centro Dermoestético de la Clínica San Pablo de 
Trujillo, gerenciado por la Dra. Cory Pérez, inauguró 
un elegante espacio, con equipos modernos y 
especialistas en el cuidado de la piel altamente 
calificados. Cuentan con amplia trayectoria que 
garantizan un servicio eficiente en faciales y 
corporales. A continuación, imágenes de la apertura. director de la Clínica. 

6. Cortando la cinta, Germán Morales 
y Dina Yépez Cerna, directora de la 
Revista Vea.

7. Rossina Vílchez, Claudia Chinche, 
José Carranza, Tatiana Alarcón, 
Cory Pérez, Martín León y Pedro 
Gamarra

8. Amador Vargas, Magaly Venegas, 
Carlos Moreno y Eloy Fiestas

9. Liliana Pita, Aracely Benites y 
Sandra Campos

10. Melodie Alarcón, Mary Lescano, 
Cory Pérez y Karen Sánchez

9

10
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CAJAMARCA

Los allanamientos e 
incautaciones de los bienes 
muebles e inmuebles 
que están a nombre del 
exsecretario general de 
Fuerza Popular, Joaquín 
Ramírez, investigado por 

presunto lavado de activos, tuvo 
trascendencia internacional.
Fue un equipo de la Fiscalía y 
Policía, a través de la Dirección 
de Investigación de Lavado de 
Activos (Dirila), quienes realizaron 
los operativos en conjunto dentro 
de la vivienda del actual alcalde 
de Cajamarca y otros inmuebles en 
las regiones de Lima, Piura, Tumbes 
y Trujillo. Asimismo, se intervino 
la sede de la Universidad Alas 
Peruanas ubicada en dicha región y 
dos propiedades más relacionadas 
a Ramírez: un departamento y una 
cochera.
En tanto el jefe del frente policial de 
Cajamarca, Fidel Pisfil, dio a conocer 
a la prensa que las diligencias se 
realizan con presencia de la fiscal 
adjunta provincial Milagros Sierra.
En forma similar, en Piura se incautó 
dos bienes de Ramírez ubicados 
en la calle Cusco 1051 y la calle 
Arequipa 1050, 1052 y 1056, que 
cuentan con un área aproximada 
de 649 metros cuadrados. Según 
información fiscal, en uno de estos 
locales funciona el Servicio de 
Administración Tributaria (SAT), que 
fue alquilado por la Municipalidad 
de Piura en la gestión de Juan José 

Hasta el cierre de nuestra edición, las investigaciones continuaban en forma 
rigurosa, sobre el caso del ex secretario general de Fuerza Popular y actual 

alcalde de la Municipalidad Provincial de Cajamarca, Joaquín Ramírez, 
investigado por el presunto lavado de activos, y a quien ya le habían incautado 

295 bienes. Aún no hay ninguna orden de detención.

Alcalde de Cajamarca 
Joaquín Ramírez, en su peor 

momento.

Díaz Dios.
El director de investigación de 
Lavado de Activos de la PNP, Jhonny 
Armando Veliz Noriega, informó que 
en total 295 bienes a nombre de 
Ramírez fueron incautados en el 
marco de la investigación que pesa 
en su contra, por lavado de activos.
Asimismo, señaló que, la medida 
en esta primera fase recae en 295 
bienes, que significan 162 inmuebles. 
En Lima son 108, 41 inmuebles sin 
desposesión, que suman 203, 84 
vehículos, las siete aeronaves y un 
simulador de vuelo. “Posiblemente, 
habrá otras etapas, porque hay 
bienes que han sido observados 
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y se tiene que hacer algunas 
diligencias a subsanar y se requerirá 
nuevamente la medida. Estamos a 
disposición de lo que dicte el juez”, 
recalcó

POR EL MOMENTO NO HAY 
DETENCIÓN
Luego sostuvo que, hasta el 
momento, no se ha considerado 
solicitar una posible detención 
preliminar en contra del 
burgomaestre de Cajamarca, quien 
ha acusado intereses políticos en la 
indagación en su contra.
Los operativos continuaron hasta el 
lunes 24 de abril y se realizaron en 
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dos etapas. La primera se efectuó 
hasta el pasado viernes 14, 
principalmente en Lima, y luego 
hasta el 24 de abril en regiones.
También la Fiscalía investiga 
a 14 personas naturales, entre 
los que se encuentran Maribel 
Ramírez, Nancy Ramírez y otras 
personas vinculadas al fallecido 
Fidel Ramírez Prado. Igualmente, 
otras 15 personas jurídicas están 
incluidas en la investigación debido 
a que estarían involucrados en 
temas presuntamente ilícitos con 
la Universidad Alas Peruanas. 
“Las personas jurídicas, que son 
las empresas, en su mayoría de 
fachada, han sido constituidas 
e integradas en gran parte del 
entorno familiar de esa persona”, 
puntualizó Veliz Noriega.

JOAQUIN RAMIREZ: “ES UNA MEDIDA 
ABUSIVA”
Por su parte, Joaquín Ramírez, el 
exsecretario general de Fuerza 
Popular y actual alcalde de 
Cajamarca, Joaquín Ramírez, 
consideró, como “abusiva” la 
incautación de los inmuebles y 
la intervención a la Universidad 
Alas Peruanas, en el marco de la 
investigación que se realiza en su 
contra por presunto lavado de 
activos.
“No he leído la orden judicial, 
pero estamos tranquilos porque 
seguimos trabajando, hay que 
seguir adelante. El que no la debe, 
no la teme”, manifestó para la 
prensa.
Además, el burgomaestre 

señaló que la universidad no ha 
resultado afectada por estas 
acciones del Ministerio Público y 
la Policía. “Quienes han asumido 
la responsabilidad de la empresa 
tendrán que asistir al llamado”, dijo.
Posteriormente, el exsecretario 
general del partido de Keiko 
Fujimori, aseguró que saldrán 
de este problema y apelaran la 
medida, enfatizando que en la 
siguiente instancia van a resolver de 
la manera que corresponde porque, 
es raro que después de diez años, 
salgan con el mismo problema. 
“Hemos acudido siempre al llamado 
de las autoridades judiciales, 
además también les hemos 
dado la información financiera y 
económica”, puntualizó

CAJAMARCA
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OPINIÓN/EDUCACIÓN

En el campo lingüístico, han 
surgido nuevas palabras 
(Internet, web, WhatsApp, 
chatGTP, etc); otras han   
cambiado   de significado 
(un texto se puede construir, 
también, con imágenes, o 

se puede descargar información y 
no solo objetos físicos, etc.).  Otras 
han perdido vigencia como raza, 
en la medida que las personas no 
tienen rasgos biológicos diferentes; 
con la palabra indígena se designó 
a los descendientes   de los indios 
o a quienes   los defendían (como   
Ciro Alegría, Enrique López Albújar, 
Arguedas etc.).  Aquí   conviene 
aclarar:  Arguedas nació en 
Andahuaylas (1911).  Fue hijo de un 
abogado, itinerante. Su madre 
murió cuando José María tenía   
tres años.  Su madrastra, dueña 
de medio pueblo    se encargó   de 
la crianza   del niño.  Arguedas en 
1965 para referirse a los maltratos   
recibidos, dijo “Yo soy   hechura de 
mi madrastra”. La lengua materna 
de Arguedas fue el castellano, 
según las investigaciones de 
Roland Forgues. Estudió primaria 
en su tierra natal; secundaria 
en    Huancayo e Ica y se tituló de 
Antropólogo en UNMSM.  Sufrió un 
año de cárcel en el Sexto (Lima).  
Sus obras narrativas principales 
fueron:  Warma Kuyay (cuento), 
Yawar Fiesta (novela, 1941); Los ríos 
profundos (novela, 1958.  La RALE, 
lo ha reeditado este año).  En 1964   
publicó Todas las sangres, que   fue 
criticada por los   intelectuales 
limeños en la Mesa Redonda, 
desarrollada en 1965.). Los zorros de 
arriba y los zorros de abajo (novela, 
publicada póstumamente, en 
1970) Durante este lapso, Arguedas 
ha investigado   la realidad 
antropológica del Perú,   cuyos   
resultados han sido  publicados en  
siete  tomos.  
Se puede afirmar, entonces, que  
Arguedas,  escritor,  antropólogo,  
docente de Educación  Secundaria  
(en Sicuani),  Superior  en la  UNA  ( La 
Molina)  y  en la  UNMSM,   no  fue  un 
improvisado;  más  bien  manejó   su    
experiencia   vital   y   su  formación   
profesional,  como   materia prima  
para   sus   producciones narrativas  
y  científicas. En esta perspectiva,  
Todas  las  sangres   constituye una 
metáfora  en la  que Arguedas  trató 
de sintetizar  la  imagen  que  tenía  
del Perú  como una gran   diversidad,   
como un gran conjunto  de patrias,  
lamentablemente, en  conflicto,   en 
todos  los  niveles  y  espacios.  En 
Warma  Kuyay  y  Yawar  Fiesta,  el  
conflicto  ocurre entre  indios   y  
comunidades  contra  los mistis o   
hacendados. En Los ríos profundos 
el conflicto se da entre la sierra y la 
costa, preferentemente.   Y en Todas 
las sangres,  el conflicto  se  percibe 
entre los pueblos  dominados  
contra   las potencias  dominantes.   
Por tanto, en el lenguaje literario 
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   J.M. Arguedas y la 

diversidad cultural
Los avances inusitados de la ciencia, la tecnología 
y los movimientos políticos de los últimos tiempos, 
están conmoviendo al país, por las consecuencias 

políticas, sociales y culturales que están generando.
de  Arguedas,  “patria” quiere decir  
pueblo,  lengua, cultura. Por eso, en  
dicha  metáfora,  Arguedas  abriga 
la  esperanza    que en la sociedad 
peruana “cualquier  hombre   no  
engrilletado  y  embrutecido  por el 
egoísmo   puede vivir,  feliz,  todas 
las  patrias”. (¿Último diario?  (textos 
seleccionados  y corregidos  el  28  
de octubre  de  1969, tres meses  
antes de su muerte). La  diversidad 
cultural, percibida  por Arguedas,   
con alguna variantes,  caracteriza  
al  Perú  actual  y,  al mismo tiempo  
constituye  un desafío,    que  nos  
obliga  a  respetar  al otro (  a 
nuestros semejantes ), para   que 
también nos  respeten. El  papa 
Francisco  ha  reclamado    el 
mutuo  respeto, la tolerancia en su  
encíclica,  Fratelli Tutti,  Hermanos  
todos.  
Es muy discutible afirmar que 
su utopía  es el mundo indígena 
prehispánico y   que su originalidad   
consistió  al tiempo  que  parecía  
describir  la sierra   peruana,  
realizaba una superchería   audaz:  
inventaba   una sierra  propia.    
Lo que ocurre  es que  nuestros  
conflictos son tan   profundos  y 
antiguos.  Recordemos que la  
polémica  entre  Bartolomé  de las  
Casas  y  Gines  de Sepúlveda   en  
torno  a la humanidad  de  pueblos  
conquistados  en México,   se dio   
a  comienzos  1500.  Sepúlveda  
sostenía  la necesidad  de la  
guerra contra   indios :  1) Por  
su  inferioridad  natural;  2) Para  
prohibir  los  cultos  satánicos  y 
los Sacrificios  humanos;  3) Para  
asegurar la   evangelización.   Estas 
opiniones fueron expuestas en 
Roma y fueron respaldadas por los 
encomenderos mexicanos.  
Bartolomé de las  Casas  nació  
en Sevilla:  Fue  cronista, teólogo, 
filósofo, fraile dominico, sacerdote 
y obispo español del siglo XVI, 
famoso como historiador y 
reformador social. Llegó a La 
Española (El  Caribe) como laico 
y luego se convirtió en fraile y 
sacerdote dominico. Fue nombrado 
el primer obispo residente de 
Chiapas y el primer «protector de 
los indios»,  nombrado oficialmente. 
Su obra   Brevísima relación de la 
destrucción de las Indias e Historia 
de Las Indias, relatan las primeras 
décadas de la colonización de las 
Antillas españolas. Describe las 
atrocidades cometidas por los 
colonizadores contra los pueblos 
indígenas. 
Si bien los conflictos entre  los  
conquistadores  y  conquistados 
han  variado,   la cultura  
colonial   se ha mantenido;   las  
actitudes  lo mismo,  porque  no  
se ha desarrollado un proceso  
educativo,  ni se  ha  practicado   el 
pensamiento  crítico,  orientados   
a  desaprender  las  actitudes  y la  
cultura  colonialista.   

Para el beneficio de la 
comunidad orreguiana y 
la colectividad regional

Con el objetivo de brindar 
la mejor comodidad a sus 
docentes, estudiantes y 
colaboradores, la Universidad 
Privada Antenor Orrego 

(UPAO) hizo una robusta inversión en 
la compra de modernas unidades 
vehiculares que le permitan renovar 
su parque automotor.
Los vehículos adquiridos por la 
Universidad prestarán servicios 
en los campus de Trujillo y Piura, y 
permitirán el traslado de alumnos y el 
personal en general con las mejores 
condiciones de confort y seguridad. 
Se trata de un bus Mercedes 
Benz, con licencia de circulación 
interprovincial, capacidad para 46 
pasajeros, limitador de velocidad, 
baño químico, bodegas laterales 
y sistema de ventilación anti-
COVID-19.
También, de un camión Hyundai 
de cinco toneladas, con furgón y 
rampa hidráulica; tres camionetas 
Toyota 4x4, con cinco asientos, para 
el traslado de maquinarias, bienes, 
etc.; tres minibuses Hyundai, de 32 
asientos y aire acondicionado, y tres 
minivanes Toyota, de 14 asientos.
Esta moderna flota, adquirida 
con una inversión de 853 000 160 
dólares, cuenta con un sistema de 
alerta y monitoreo GPS, además de 
tecnología Euro 4, para minimizar las 
emisiones de gases contaminantes.
La renovación del parque automotor 
universitario permitirá el traslado 
de los estudiantes y trabajadores 
administrativos en unidades 
modernas, para su comodidad 
y seguridad, ya sea para viajes 
locales o nacionales.
Asimismo, servirán para seguir 
ofreciendo ayuda humanitaria a las 
poblaciones vulnerables, en especial 
en tiempos de emergencia, como 
para actividades auspiciadas por 
la UPAO de otras instituciones que 
requieran transporte. “Desde la Alta 
Dirección, estamos convencidos de 
que nuestra principal preocupación 
son nuestros estudiantes y 
colaboradores, a quienes les 
dedicamos nuestro esfuerzo por 
darles mejores posibilidades de 
acceso a sus actividades, en un 
clima de comodidad y seguridad”, 
dijo la doctora Yolanda Peralta 
Chávez, rectora de la UPAO.

UPAO renueva 
flota vehicular 
con modernas 

unidades móviles

Rectora de la UPAO, Dra. Yolanda Peralta, 
rodeada de sus vicerectores; Dr. Luis Cerna 
Bazan y el Arq. Julio Chang Lam, muestran 

los modernos buses adquiridos.



Vea  |  27 de Marzo del 2023 33
���������������������������������
�	��� ��������� ���
������

ID: 00128991 ID: 16254

VÍCTOR F. SANCHEZ VALERA  M.D.
MÉDICO CIRUJANO  OFTALMÓLOGO

C.M.P. 6148 - R.N.E. 3491

CIRUGÍA REFRACTIVA - FACO - MICROCIRUGÍA OCULAR
Medida de vista, Tonometría Computarizada y Lentes de Contacto

OPTICA 
ROJAS

OPTICA ROJAS

La garantía de siempre al 
servicio de sus ojos...!

Jr. Pizarro N° 563
Telf.: 208320 - Cel 949533448

Trujillo

Las dosis de las vacunas bivalentes 
son importantes porque son refuerzo 

contra el COVID-19 y están autorizados
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Las vacunas bivalentes contra la COVID-19 
incluyen un componente de la cepa del 
virus original para brindar una amplia 
protección contra el COVID-19 y un 
componente de la variante ómicron para 
brindar una mejor protección contra 
el COVID-19 causada por la variante 

ómicron. Estas se llaman vacunas bivalentes 
contra el COVID-19 porque contienen estos dos 
componentes. Una vacuna bivalente contra el 
COVID-19 también puede denominarse dosis de 
refuerzo “actualizada” de la vacuna contra el 
COVID-19.
Las vacunas contra el COVID-19 pueden ayudar 
a protegerlo de enfermarse gravemente, ser 
hospitalizado y de la muerte a causa del COVID-19. 
A medida que el virus cambia y su inmunidad 
disminuye naturalmente con el tiempo, usted 
puede perder parte de esa protección.
La FDA autorizó las formulaciones bivalentes de 
las vacunas contra el COVID-19 de Moderna y de 
Pfizer-BioNTech para su uso como dosis única de 
refuerzo.
La vacuna contra el COVID-19 de Moderna, 
Bivalente está autorizada para su uso como:
•Una sola dosis de refuerzo en niños desde los 
6 meses a 5 años de edad al menos dos meses 
después de completar el esquema principal de 
vacunación con la vacuna monovalente conte 
el COVID-19 de Moderna.
•Una sola dosis de refuerzo en personas de 6 
años de edad y mayores al menos dos meses 
después de completar el esquema principal de 
vacunacióncon con cualquier vacuna contra 
el COVID-19 autorizada o aprobada, o recibir la 

SALUD

dosis de refuerzo más reciente con cualquier 
vacuna monovalente contra el COVID-19 
autorizada o aprobada.
La vacuna bivalente contra el COVID-19 de Pfizer-
BioNTech, cuando se administra como dosis de 
refuerzo, está autorizada para su uso como:
•Una sola dosis de refuerzo en niños desde los 
6 meses a 4 años de edad al menos 2 meses 
después de completar el esquema principal 
de vacunacióna con tres dosis de la vacuna 
monovalente contra el COVID-19 de Pfizer-
BioNTech.
•Una sola dosis de refuerzo en personas de 5 
años y mayores al menos dos meses después de 
completar el esquema principal de vacunación 
con cualquier vacuna contra el COVID-19 
autorizada o aprobada o recibir la dosis de 
refuerzo más reciente con cualquier vacuna 
monovalente contra el COVID-19 autorizada o 
aprobada.
¿Puedo recibir una dosis de refuerzo de la vacuna 
actualizada (bivalente) contra el COVID-19?
La elegibilidad para una dosis de refuerzo 
depende de:
Video: ¿Por qué debo obtener la vacuna 
actualizada contra el COVID-19? [1:35]
•Su edad
•Cuando haya terminado el esquema principal 
de vacunación, o
•Cuándo recibió su más reciente dosis de 
refuerzo de una vacuna monovalente contra el 
COVID-19 
Si califica, considere la posibilidad de recibir una 
dosis de refuerzo de la vacuna bivalente contra 
el COVID-19.
Una única dosis de refuerzo con una vacuna 
bivalente actualizada contra el COVID-19 
está diseñada para proporcionar una amplia 
protección contra el COVID-19 y una mejor 
protección contra el COVID-19 causado por la 
variante ómicron actualmente en circulación.
Si es califica para un refuerzo de la vacuna 
actualizada contra el COVID-19, el refuerzo 
actualizado que reciba no tiene que ser del 
mismo fabricante que hizo la vacuna que recibió 
para su esquema principal de vacunación o 
refuerzo anterior.

Vacunas 
bivalentes son 

refuerzo contra 
el COVID-19
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Antes de iniciar nuestro 
recorrido por el Complejo 
Arqueológico en Pucará 
nos dirigimos a un 
restaurante, para tomar 
desayuno, donde nos 
recomendaron, un café de 

la especie Arábica elaborado en 
este lugar. 
Aquí, disfrutamos del delicioso 
café de la selva sur de Puno, 
acompañado con pan y queso 
del lugar y efectivamente 
comprobamos que el café tiene un 
excelente sabor y fragancia.
Al preguntar por el famoso café, nos 
informaron que este café se produce 
en los valles  de Tambopata y en 
Inambari, entre los 1,600 y  1,900 m 
s n m. Este producto, es procesado 
en plantas de beneficio de madera, 
se trata de un producto orgánico 
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Monolitos tejidos, 
fardos funerarios y otros 

gigantescos trabajos 
de los Tiahuanacos, son 

exhibidos en el Museo de 
sitio en el lugar.

de elevada acidez y fragancia con 
sabor a chocolate, de alta calidad, 
de la especie Arábica. 
En tanto el café de Sandia, tiene 

un proceso raro, lo come un animal 
parecido al zorro, llamado COATI, 
lo digiere, lo defeca, lo recogen las 
heces lo lavan, lo secan lo tuestan 
y luego están listas para pasarlo y 
tomar este café exótico llamado 
también café Arábico. Luego nos 
dirigimos a la plaza de armas para 
conocer la Iglesia Santa Isabel, 
de Pucará, una verdadera joya, 
construida de piedra y es una de las 
primeras del altiplano.
El Complejo Arqueológico de 
Kalasaya, está asentado, sobre un 
hermoso paisaje, custodiado por un 
cerro en forma de ovillo el famoso 
APU, mudo testigo de su tradición 
y recuerdos, aquí se inmortalizó, 
el famoso Torito de Pucará, pero 

aparte del enigmático toro, 
cuenta con innumerables restos 
arqueológicos pre Incas.
De los alrededores del complejo han 
recuperado bastantes monolitos de 
piedra de la cultura Pucará, gracias 
a su comunidad, han sido llevados 
al Museo de sitio en el lugar que 
han construido especialmente 
para guardar sus reliquias como 
cerámica, monolitos tejidos fardos 
funerarios y otros para poder 
conservar los gigantescos trabajos 
de los Tiahuanacos.
En el Museo están colocados en 
lugares especiales donde ahora 
los turistas pueden observar 
la grandeza de dicha cultura, 
reconocida por el Ministerio de 
Cultura, según ley, 28296 de la 
dirección Desconcentrada de 
Cultura de Puno.
Entre los Monolitos figuran, Cabeza 
de guerreros, Pucará, 200 años 
AC, 400 DC, Estela Suche, Estela 
de los felinos, Estela del Rayo, Los 
Devoradores, Devorador 200 años 
AC, 400 DC, la Shacana, entre otros. 
Esta cultura viene del periodo 
formativo.
ESTERLA SUCHE.  Este monolito en 
forma de Suche, esta artísticamente 
tallado con una arquitectura única, 
de diversas figuras en ambas 
caras. Ahí se puede observar, 
renacuajos, batracios, rombos, 
círculos concéntricos, suches y 
shacanas.  Sobresale un gran rayo y 
en la parte posterior la distribución 
de estos diseños corresponde a 
la cosmovisión, donde se observa 
en Estela Suche, un gran pez de 
rio en alto relieve, con un círculo 
concéntrico. Asimismo, en la parte 
superior se observa la figura de 
un batracio, en el cuerpo hay 
decoraciones y pequeños círculos 
concéntricos vinculados a aspectos 
religiosos, a quienes rendían 
pleitesía.

TURISMO

Complejo Arqueologico 
Kalasaya Pucará (PARTE 2)

Damas integrantes 
del grupo “Amigas 
Siempre Amigas”, 
presidido por 
Amanda de Tafur, 
quienes vienen 
trabajando para 
fortalecer la citada 
institución.
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La expectativa es a nivel nacional 
y muchos de ellos ya se están 

inscribiendo para este evento cultural

CEPROCUT, tiene el mérito y la responsabilidad de 
organizar el único Festival Nacional” PIANISTAS DEL 
FUTURO”, que ofrece a los niños y adolescentes.
Este Festival tendrá varias etapas: Preselección- virtual 
día 20 de mayo. Etapa semifinal y final - presencial, 
los días viernes 22 y sábado 23 de septiembre, en la 
ciudad de Trujillo, Teatro Municipal. Presidirá el jurado 
calificador el destacado músico de Costa Rica, maestro 
Dr. Manuel Matarrita Venegas, quien en la actualidad 
es director del Programa de Posgrado en Artes de la 
Universidad de Costa Rica.
Este Festival es reconocido por sus logros y objetivos: 
impulsar la cultura pianística y musical, logrando 
intercambiar experiencias e incentivar un mayor 
desarrollo cultural y educativo.  Los ganadores primeros 
puestos de este evento vienen presentándose en 
concursos a nivel internacional como Nueva York, 
Colombia, Argentina, Rusia y Brasil, ganando mucha 
experiencia y premios,dejando en alto nuestro país. 
Esto nos hace reflexionar y una vez más expresar, que   
el apoyo al arte y la cultura es de responsabilidad 
social:  de empresas públicas y privadas, personas 
amantes del arte, con su apoyo se logrará garantizar 
la sostenibilidad de nuestra cultura. Participan de este 
Festival, niños y adolescentes pianistas del Perú cuya 
edad al 30 de marzo no sea inferior a los 6 años y no 
superen las edades 8,11,14 y 17 años, en las categorías A, B, 
C y D. Los premios constituyen un estímulo al desarrollo 
musical. Los ganadores llevarán interesantes Premios: 
Primeros Puestos PREMIO “HERNÁN MIRANDA CUETO Y 
MILLY TRONCOSO DE MIRANDA “ 1,000 soles para cada 
categoría A y B, para la C 1,500 y para la D 2,500 soles. 
Asimismo, se les ofrece dos conciertos con la Orquesta 
Sinfónica de Trujillo y Lima. Gracias al Sr. Arón Miranda. 
De igual forma este año nuestra patrocinadora Nina 
Pinillos, consideró conveniente aumentar los premios 
Segundos Puestos, Premio “Rosita Pinillos Moreno” 
categoría A 500 soles, B 500, C 700, y D 1,000.  Los 
terceros puestos recibirán 300 soles cada uno, medalla 
y diploma de honor.

Tienda HONOR se suma a las ya 
inauguradas en Lima y en los próximos 
días se inaugurará también un Punto 

de Servicio en Arequipa

Reafirmando su compromiso con sus usuarios en 
el norte del país y demostrando que Trujillo es uno 
de los ejes principales de la operación en el Perú, 
HONOR inauguró su cuarta tienda. Esta vez en el 
Centro Comercial Mall Plaza. Este punto oficial de 

servicio y venta de productos se suma a los de Lima 
del Centro Comercial MegaPlaza, Mall del Sur y Mall 
Aventura Santa Anita.
La inauguración de la Tienda HONOR, traerá para el 
público un gran número de promociones y novedades 
de la marca, incluyendo al HONOR 70, HONOR X7a, 
HONOR X8a y obviamente el recientemente presentado 
HONOR Magic5 Lite, dispositivo que viene dando mucho 
de qué hablar por la resistencia de su pantalla y su gran 
autonomía gracias a su batería de 5100 mAh, a ellos se 
suman también otros equipos y accesorios de HONOR.
“Sentimos mucho orgullo de lograr un nuevo hito para 
Trujillo, la primera Tienda HONOR en ser inaugurada en 
este año es en esta hermosa ciudad”, señaló Eid Hirsh, 
director de relaciones públicas y comunicaciones de 
HONOR Perú. “El servicio técnico personalizado es clave 
para el éxito de nuestras Tiendas y así como encontrarán 
la variedad de nuestro portafolio también recibirán la 
atención de expertos en cada visita”, aseguró Hirsh.
Con esta apertura, HONOR consolida la presencia de 
la marca en el norte del país y antes de cerrar el mes lo 
hará también en el sur en la ciudad de Arequipa.

Fue presentado en Trujillo lo último de la tecnología 
en celulares que tienen potente batería*

ZTE, fabricante global de 
smartphones y líder en tecnología de 
las telecomunicaciones, presenta un 
nuevo dispositivo de gama media al 
mercado peruano. Se trata del ZTE 
V40 Vita, un equipo que cuenta con 
características esenciales como 
una potente batería y rendimiento 
para brindar a los usuarios mayor 
fluidez y productividad.  
El celular ofrece una batería extra 
grande de 6000 miliamperios y carga 
rápida dando como beneficio una 

ZTE y su última tecnología

duración de la energía por días con 
una sola carga. Ideal para el usuario 
que utiliza el smartphone durante 
un tiempo prolongado y tiene que 
estar de un lado a otro, ya que no 
tiene que preocuparse por cagarlo 
frecuentemente o encontrar un 
lugar donde pueda conectarlo.
Asimismo, el V40 Vita tiene otras 
características a destacar como 
su pantalla de más de 6 pulgadas 
la cual brinda una visualización 
inmersiva y una visión completa 

para disfrutar de 
diferentes juegos, 
por ejemplo, y vivir 
una experiencia 
única. Además, 
presenta tasa de 
refresco de 90 hertz 
lo que garantiza 
experiencia ultra 
suave y fluida al 
deslizar o cambiar 
entre aplicaciones fácilmente y sin 
mayor esfuerzo.
A nivel de cámara, el ZTE V40 Vita 
posee triple cámara con inteligencia 
artificial, siendo la principal de 48 
megapíxeles, lentes macro y lente 
de profundidad de 2 megapíxeles 
cada uno,

Vuelve festival 
“Pianistas del Futuro”

HONOR, inauguró tienda 
en Trujillo
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